|  |  |
| --- | --- |
| Согласовано  *Руководитель отдела культуры, физкультуры и спорта Юринского муниципального района*  *\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ А. Иванова* | Утверждаю  *Директор МБУК «Районный социокультурный комплекс» Юринского муниципального района*  *\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_\_ Н.Г. Ершова* |

**Информационно-аналитический отчет**

**о деятельности**

**Муниципального бюджетного учреждения культуры**

**«Районный социокультурный комплекс»**

**Юринского муниципального района**

**за 2020 год**

**СОДЕРЖАНИЕ**

Раздел 1. Структура учреждений……………………………………………3

Раздел 2. Приоритетные направления деятельности………………………4

Раздел 3. Материально-техническая база…………………………………..5

Раздел 4. Кадры . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .9

Раздел 5. Методическое обеспечение. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 10

Раздел 6. Клубные формирования. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .10

Раздел 7. Любительские объединения. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 11

Раздел 8. Формирования самодеятельного народного творчества. . . . . 14

Раздел 9. Культурно-массовые мероприятия.. . . . . . . . . . . . . . . . 21

Раздел 10. Деятельность автоклубов. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .45

Раздел 11. Проектная деятельность . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 46

Раздел 12. Маркетинговая деятельность. . . . . . . . . . . . . . . . . . . 48

Раздел 13. Платные услуги. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .49

Раздел 14. Обобщающий вывод. Проблемы. Предложения. . . . . . . . . 49

Раздел 15. Цели и задачи на следующий год. . . . . . . . . . . . . . . . . 50

**Раздел 1. Структура учреждений**

В 2020 году районная сеть клубных учреждений МБУК «Районный социокультурный комплекс» Юринского муниципального района состояла из **12 единиц**, в том числе:

**- 1 районный дом культуры :**

***Юринский районный Дом культуры***, руководителем до 25 декабря 2020 года был Степанов Андрей Юрьевич, образование среднее специальное (Колледж культуры и искусства), а так же является студентом Марийского государственного университета по специальности «Руководитель этнокультурного центра».

На базе Юринского РДК размещен ***методический отдел***, заведующая Ершова С.Н.

**- 9 сельских домов культуры:**

***- Васильевский сельский Дом культуры***, заведующей которого уже более 20 лет является Ракушина Ольга Александровна, образование среднее профессиональное (Колледж культуры и искусства).

***- Краснолюндовский сельский дом культуры,*** заведующая Гусева Анна Николаевна, руководит ДК более 25 лет.

***- Юркинский сельский дом культуры,*** заведующая ДК, Савельева Наталья Николаевна, образование среднее профессиональное (Колледж культуры и искусства) на своем посту уже более 15 лет.

***- Марьинский сельский дом культуры,*** заведующая Александрова Елена Николаевна, образование среднее профессиональное (Колледж культуры и искусства). Елена Николаевна работает заведующей более 10 лет.

***- Горношумецкий сельский дом культуры,*** заведующая Чекурина Елена Александровна, работает в данном доме культуры более 20 лет.

***- Майданский сельский дом культуры,*** заведующая Чиркова Любовь Николаевна, заведует ДК более 15 лет.

***- Быковский сельский дом культуры,*** построен в 1964 году. С 2019 года заведующей ДК является Суворова Елена Николаевна, образование среднее профессиональное (Колледж культуры и искусства).

***- Суходольский сельский дом культуры,*** заведующая Парамонова Лидия Юрьевна, руководит учреждением около 25 лет.

***- Ленинский сельский дом культуры,*** расположен в арендованном (безвозмездно) здании. Штат состоит из одного работника – художественного руководителя, Шемякиной Тамары Александровны (на сегодняшний день является студентом Колледжа культуры и искусства), в должности 1 год.

- ***Козловецкий сельский клуб***, в настоящее время не функционирует из-за отсутствия работника.

***- 1 автоклуб:***

***- автоклуб №1,*** заведующая Ремизова Екатерина Андреевна. В должности заведующей Екатерина Андреевна с 2012 года (на сегодняшний день является студентом Колледжа культуры и искусства).

**Раздел 2. Приоритетные направления деятельности**

Основными приоритетными направлениями работы в 2020 году являлись:

- улучшение качества предоставления услуг путем модернизации материально-технической базы.

-Развитие и совершенствование творчества детей и молодежи;

-Патриотическое, нравственное воспитание молодежи в преданности к Отечеству, обеспечение преемственности поколений;

-Работа по приоритетному направлению в связи с объявлением 2020 г. «Годом памяти и славы».

- Воспитание детей и молодежи в духе любви к своей малой Родине в связи с празднованием юбилейной даты – 100-летия со дня образования Республики Марий Эл.

Для осуществления культурной деятельности организации руководствовались следующими программами:

- Государственная программа Республики Марий Эл «Государственная национальная политика Республики Марий Эл на 2013-2020 годы. Подпрограмма**:** Этнокультурное развитие, межнациональные и межконфессиональные отношения в Республике Марий Эл в 2014 – 2020 годы»;

- Федеральная программа «Культура малой Родины» по направлению «Местный Дом культуры»;

- Региональная программа «Культурная среда» национального проекта «Культура».

Наиболее значимыми мероприятиями в данных приоритетных направлениях являются:

- произведен ремонт внутреннего помещения Васильевского сельского Дома культуры, обновлена материально-техническая база;

- Проведение межрегионального фестиваля – конкурса игровых программ «Игровой Переполох»;

- Участие в Республиканском фестивале народного творчества «Великая сила родной земли», подготовка к которому шла во всех КДУ района;

- Конференция представителей марийского народа на тему: «Юринский район в истории марийского народа».

**Раздел 3. Материально-техническая база**

В 2020 году районная сеть клубных учреждений МБУК «Районный социокультурный комплекс» Юринского муниципального района состояла из **12 единиц**, в том числе:

**- 1 районный дом культуры :**

***Юринский районный Дом культуры***,

На сегодняшний день, Юринский РДК не имеет своего здания и находится в арендованном помещении, условия работы в котором не совсем благоприятные. До 2020 года Юринский РДК пользовался актовым залом администрации Юринского муниципального района. В 2020 году актовый зал признан аварийным и никакие мероприятия в нем уже не проводились. В связи с отсутствием сценических и репетиционных площадей коллектив РДК испытывает серьезные трудности в творческом росте, привлечении новых исполнителей и участников. Работать приходится в арендуемых приспособленных помещениях. Существуют большие проблемы с хранением инвентаря, музыкальной аппаратуры и сценической одеждой.

**- 9 сельских домов культуры:**

***- Васильевский сельский Дом культуры***. Дом культуры находится в приспособленном здании. В 2020 году в нем проведен капитальный ремонт по партийному проекту «Культура малой родины». На базе Васильевского СДК (отдельное двух этажное старинное здание) размещена постоянно действующая этнографическая экспозиция.

***- Краснолюндовский сельский дом культуры.*** Краснолюндовский СДК расположен на берегу р. Люнда, представляет собой одноэтажное деревянное здание, в котором расположены: фойе – для проведения танцевальных вечеров и праздничных программ, две кружковые комнаты, музейная комната, подсобные помещения. Общая площадь помещений ДК составляет 114 кв. м.

***- Юркинский сельский дом культуры.*** Задние Дома культуры построено в 1990 году, площадь составляет 952,4 кв.м., типовое, двухэтажное со зрительным залом на 300 посадочных мест. Юркинский СДК является единственным типовым учреждением культуры Заветлужья. В зоне обслуживания 3 деревни с количеством около 2,0 тыс. человек, в том числе более 200 детей.

***- Марьинский сельский дом культуры.*** Здание Дома культуры небольшое, ветхое и требует капитального ремонта.

***- Горношумецкий сельский дом культуры.***  Дом культуры расположен в лесном массиве между двумя населенными пунктами: д. Горный Шумец и д. Поляна. В здании имеется большой зал на 200 мест и два помещения, в одном из которых размещена библиотека. Общая площадь составляет 358 кв. м.

***- Майданский сельский дом культуры.*** Здание, в котором находится ДК, в 2005 году было передано на баланс отдела культуры, отделом образования. ДК имеет не большой зал на 50 посадочных, фойе, две комнаты.

Имеется большая веранда. На территорий ДК находится детская и спортивная площадка.

***- Быковский сельский дом культуры,*** построен в 1964 году. Здание кирпичное одноэтажное. В 2017 году по проекту «Местный дом культуры» произведен капитальный ремонт кровли, заменены оконные рамы и двери.

***- Суходольский сельский дом культуры.***  Дом культуры располагается в здании бывшего детского сада, имеет зал на 50 мест и два досуговых помещения.

***- Ленинский сельский дом культуры,*** расположен в арендованном (безвозмездно) здании.

- ***Козловецкий сельский клуб***, в настоящее время не функционирует из-за отсутствия работника.

***- 1 автоклуб:***

***- автоклуб №.1.***  Автоклуб функционирует на базе Юринского районного Дома культуры и имеет в наличие 2 специализированных транспортных средства, один из которых – автоклуб.

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| № п/п | типовые | приспособленные |
| 1. | Юркинский СДК | Быковский СДК |
| 2. |  | Майданский СДК |
| 3. |  | Горношумецкий СДК |
|  |  | Суходольский СДК |
|  |  | Васильевский СДК |
|  |  | Краснолюндовский СДК |
|  |  | Марьинский СДК |
|  |  | Козловецкий СДК |

Практически все здания находятся в удовлетворительном состоянии. Аварийных нет. Капитального ремонта требует одно здание – Марьинский СДК. Остальные требуют косметического ремонта. За 4 года, благодаря участию в федеральных программах, произведен капитальный ремонт четырех зданий сельских домов культуры: Быковский СДК, Юркинский СДК, Краснолюндовский СДК, Васильевский СДК.

|  |  |  |
| --- | --- | --- |
| № п/п | требуют капитального ремонта | аварийные |
| 1. | Марьинский СДК |  |
| 2. |  |  |

Устаревшая материально-техническая база значительной части учреждений культуры МБУК «РСК» не соответствует современным требованиям, не позволяет в полной мере внедрять в работу информационные и цифровые технологии. Повсеместно отмечается большой износ оборудования, музыкальных инструментов, сценических костюмов, значительная нехватка осветительной, звуковой видеоаппаратуры.

На 1 января 2021 года в 12 клубных учреждениях района числилось 9 комплектов звукоусилительной аппаратуры, 2 телевизора, 7 компьютеров, 7 ноутбуков, 3 аудиомагнитофона, 3 музыкальных центра, 3 видеопроектора, 5 принтеров, комплект звукоусилительной и световой аппаратуры, комплект шумовых инструментов (5 видов) и музыкальный инструмент – флейта.

В текущем году, оформлена годовая подписка на районную газету «Юринский рабочий». В связи с объективными трудностями финансовой сферы клубных учреждений работники, вместо приобретения специализированных изданий, при подготовке мероприятий по возможности пользуются интернетом – ресурсами. И хотя «Интернет» не всегда доступен, по техническим причинам, и нет официального сайта ни у отдела культуры ни у МБУК «РСК», у всех культурно-досуговых учреждений имеются странички в социальных сетях - Одноклассники и Вконтакте.

В текущем году поступило и израсходовано: на капитальный ремонт и реставрацию 575 650 руб., произведен ремонт внутреннего помещения Васильевского СДК: демонтаж и укладка печи, замена оконных блоков, замена дверей, утепление стен и косметический ремонт.

Было приобретено технических средств и оборудования на сумму 78300 руб. В Васильевский СДК Приобретена музыкальная аппаратура: 2 колонки, 2 стойки микрофонные, 2 радио микрофона, ноутбук, микшерский пульт, программное обеспечение.

Все денежные средства выделены благодаря участию в Федеральный партийном проекте «Культура малой Родины» по направлению «Местный Дом культуры».

**Раздел 4. Кадры**

**1.Персонал организации.**

1.1. На 1 января 2020 численность работников МБУК «Районный социокультурный комплекс» составляет 27 человек.

1.2. Численность штатных сотрудников составляет – 27 человек.

1.3. Численность творческих работников из общего числа составляет 25 человек.

1.4. Высшее образование из числа творческих работников имеют - 6 сотрудников, из них специалисты культурно-досугового профиля – 2. Один работник с высшим образованием прошел переподготовку кадров.

Со средним специальным образованием – 14 работников, 8 из которых специалисты культурно-досугового профиля. Один специалист прошел переподготовку кадров и один проходит ее в данное время.

Среднее образование имеют 5 работников. Из них один является студентом Колледжа культуры и искусства.

1.5. Основная масса работников -20 человек в возрасте от 31-55 лет. Один до 30 лет и 4 работника старше 55 лет.

1.6. Наибольшее число работников стажисты и имеют стаж более 10 лет. 3 работника со стажем до 3-х лет, остальные 5 человек имеют стаж от 3 до 10 лет.

1.7. Молодых специалистов – нет. Один работник, художественный руководитель Ленинского СДК со стажем работы 1 год, является студентом 3 курса Колледжа культуры и искусства.

**2.Почетные звания** «Заслуженный работник культуры Республики Марий Эл», «Заслуженный работник культуры Российской Федерации», в 2020 году не присваивались.

**3.Повышение квалификации.**

3.1. Специалистами Юринского РДК в течение 2020 года дано более 30 консультаций по вопросам планирования и отчетности клубной работы, проведению мероприятий, составлению и оформлению сценариев, организации работы клубных формирований, методики организации всех форм мероприятий.

В течение 2020 года специалистами районной методической службы осуществлено 8 выездов в сельские клубные учреждения по вопросам проверки исполнения предыдущих замечаний, деятельности учреждений по благоустройству, технике безопасности. В ходе выездов также была оказана методическая и практическая помощь в проведении массовых мероприятий, по делопроизводству и наглядному оформлению.

**4.Занятия районной школы клубного работника.**

В 2020 году обучающие занятия проводились в основном по обучению работников в режиме онлайн. Ведь в связи с напряженной ситуацией возникало просто огромное количество вопросов, которые решить самостоятельно было просто невозможно. Выражаем большую благодарность работникам Республиканского центра народного творчества за поддержку и оперативное решение проблем.

**6.Учеба кадров.**

6.1.О (ФИО работника, место учебы, специальность).

6.2.Переподготовка кадров (ФИО работника, место учебы, специальность).

**7.Положительный опыт Проблемы. Предложения, что изменить, что улучшить.**

**Раздел 5. Методическое обеспечение**

**Работа с документацией:**

-подготовка информаций о развитии народного творчества и культурно-досуговой деятельности по запросу вышестоящих организаций в количестве 58 документов различной информативности.

-разработка положений о проведении районных (городских) мероприятий – разработано 27 положений по конкурсам различной направленности;

-подготовка документов на награждение премией «Душа народа», на конкурс «Лучший работник культуры», «Лучшее учреждение культуры»;

-работа по систематизации имеющихся материалов.

**Исследовательская деятельность:**

В сентябре была собрана и обработана документация на представление объектов нематериального культурного наследия народов, проживающих в РМЭ - русская народная игра-хоровод «Жаворонки» (М.А. Поликарпова). По итогам нам был присужден диплом 1 степени.

.

**Раздел 6. Клубные формирования**

Для большинства населения, проживающего в сельской местности, муниципальное учреждение культуры - единственный источник, обеспечивающий условия для реализации конституционного права граждан на участие в культурной жизни и пользование учреждениями культуры, на доступ к культурным ценностям. И эти ценности востребованы. В творческих коллективах культурно-досуговых учреждений республики занимается 824 человека.

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Количество клубных формирований | | Число  участников | Для детей | Число участников | Для молодёжи | Число участников |
| 2019 г. | 66 | 866 | 36 | 510 | 3 | 29 |
| 2020 г. | 62(-2) | 824(-42) | 34(-2) | 463(-47) | 1(-2) | 10(-19) |

**Клубные формирования представлены**:

1. коллективами самодеятельного народного творчества.
2. любительскими объединениями и клубами по интересам.

В 2020 году в Культурно-досуговых учреждениях функционировало 62 клубных формирования с числом участников 824 человека. За отчетный период их число уменьшилось на 2 единицы, и участников 42 человека. От общего числа формирований 55% составляют детские, 2% молодежные. Средний показатель клубных формирований на 1 КДУ составил 6 единиц, а наполняемость одного клубного объединения -12 человек.

**Раздел 7. Любительские объединения**

В работе клубных учреждений по организации досуга населения важное место занимает сфера культурных развлечений, создание условий для взаимного духовного обогащения, обмена мнениями, знаниями и навыками в часы досуга. Практика работы показала, что в организации досуга важное место занимают клубы по интересам и любительские объединения, вошедшие прочно в жизнь многих учреждений культуры, ставшие местом интеллектуального и культурного общения людей. Активизация любительских объединений ставит перед учреждениями культуры новые задачи по дальнейшему их совершенствованию, расширению сферы влияния и вовлечению в них новых слоев населения. Их поддержка, развитие, совершенствование – задача первостепенной важности клубного учреждения.

На сегодняшний день в каждом клубном учреждении района организованно ведется работа любительских объединений или клубов по интересам. Всего в 2020 году их функционировало 24, с охватом участников 346 человек. Из них 7 – для детей, с числом участников 92 человека. Общее количество клубов уменьшилось на 6 единиц, количество участников в них так же уменьшилось на 38 человек. Уменьшение числа клубных формирований и числа участников произошло в виду сокращения в 2019 году работников культурно-досуговых учреждений.

Большую часть всех клубных формирований в районе составляют

многопрофильные объединения. Всего их 23, что составляет 95%, из них 26% -детские, 4% -молодежные.

По большей части, клубы работают по нескольку лет. В своей работе они используют такие формы проведения мероприятий, как различные тематические вечера, встречи за круглым столом, беседы со специалистами, конкурсно- развлекательные программы и др.

В этом году, в связи с пандемией, отменены многие массовые фестивали и праздники как местного, так и регионального масштаба. Так ежегодные участники клуба «Смешные люди» Марьинского СДК не поучаствовали в фестивале сатиры и юмора «Бендериада» в г. Козьмодемьянске и региональном фестивале «Мои года, мое богатство» в п. Озерки Горномарийского района.

В 2020 году в культурно-досуговых учреждениях района действовали 7 детских и подростковых клубов по интересам, которые посещали 92 ребенка. Уже 9 лет действует клуб «Родничок» в Юркинском СДК. С 2015 года ведет свою деятельность и подростковый клуб «Балаганчик»» при Юринском РДК. Остальные клубы действуют от 1до 3 – х лет.

Единственный молодежный клуб в 2020 году работал на базе Юринского РДК. Это женский клуб «Молодые мамы», который действует с 2014 года. И хотя состав постоянно обновляется, молодые мамы с удовольствием его посещают.

Самая многочисленная категория многопрофильного направления это клубы для взрослой категории. Их в 2020 году в культурно-досуговых учреждениях действовало 16. Участники клубов данной категории в основном люди пенсионного возраста, но, безусловно, хотят вести активный образ жизни, хотят знать, что они не безразличны обществу, району, которому посвятили всю свою жизнь. Темы заседаний таких клубов всегда интересны и актуальны для участников. А Главный результат это уважение и заинтересованность участников и глаза бабушек и дедушек, в глазах которых блестит огонёк и их уверенность, что они не безразличны.

Естественно-познавательное направление имеет детский клуб «Юный эколог», который действует на базе Ленинского СДК. Ребята с удовольствием посещают клуб, проводят экскурсии и субботники, ходят в походы, изучают флору и фауну своей малой Родины.

Два формирования имеют в своем составе инвалидов и лиц с ОВЗ. Это студия песни «Бриз», солистка Зарубина Светлана, занимается в коллективе более 20 лет. Светлана является активным участником районных мероприятий, а так же участвует в вокальных конкурсах различного уровня.

С 2019 года вокальный кружок сольного пения посещает Зверева Любовь. В этом году они приняли участие в региональном инклюзивном фестивале «Руки сердечное тепло», где стали дипломантами 1 степени.

Опыт, накопленный в работе по организации и усовершенствованию клубных объединений, показал, что широкое развитие клубных объединений – перспективный путь совершенствования клубной методики:

  - клубы по интересам позволяют более перспективно и полно учитывать широкую палитру творческих потребностей населения.

  - когда клубы по интересам ориентируются на групповые потребности в творческой деятельности, они становятся эффективной формой организации работы среди различных групп населения.

   - организация клубов по интересам создает качественно новые для учреждений культуры методики, возможности тесного взаимодействия, единства массовой и кружковой работы.

    Клубы и объединения по интересам – это добровольные общества энтузиастов-общественников. Они учат своих членов быть не только потребителями, но и творцами духовных ценностей, воспитывают творческое отношение к действительности, желание пополнить свои знания, расширять кругозор, приносить бескорыстную пользу людям. Иначе говоря – это форма взаимовоспитания людей. Здесь идет активный и интенсивный обмен знаниями и культурными навыками. Ведь у каждого человека есть свое любимое занятие. Надо только помочь ему найти одинаково увлеченных каким-то общим интересом людей, тактично и умело поддерживать этот интерес и помогать совершенствовать, развивать его.

**Любительские объединения**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Количество любительских объединений | | Число  участников | Для детей | Число участников | Для молодёжи | Число участников |
| 2019 г. | 30 | 384 | 11 | 137 | 2 | 14 |
| 2020 г. | 24(-6) | 346(-38) | 7(-4) | 92(-45) | 1(-1) | 10(-4) |

**Деятельность, анализ и оценка работы любительских объединений по направлениям деятельности**

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| № п/п | Направление деятельности | Общее кол-во любительских объединений по направлению  и участников  в них | В каких культурно-досуговых учреждениях функционируют | Для какой социально-возрастной категории | Наименование любительских объединений | Кол-во  участ- ников |
| 1. | Многопрофильное | 23(334) | Ленинский СДК | Взрос. (женский) | клуб "Народные напевы" | 7 |
| Краснолюндовский СДК | взрос | клуб "Селяночка" | 15 |
| Горношумецкий СДК | взрос | клуб "завалинка" | 30 |
| Горношумецкий СДК | Взрос. (жен) | клуб "Берегиня" | 15 |
| Горношумецкий СДК | Взрос.(жен) | клуб "Ромашка" | 14 |
| Краснолюндовский СДК | Взрос. (жен) | клуб "Берегиня" | 17 |
| Марьинский СДК | Взрос. | Театральный клуб «Смешные люди» | 10 |
| Марьинский СДК | Взрос. | клуб "Гармония" | 14 |
| Юркинский СДК | дет | клуб "Родничок" | 15 |
| Юркинский СДК | Взрос.( Жен.) | Клуб "Дамская гостинная" | 15 |
| Юринский РДК | мол | Женский клуб "Молодые мамы" | 10 |
| Юринский РДК | взрос | клуб "Ветеран" | 20 |
| Юринский РДК | дет | клуб "Балаганчик" | 14 |
|  |  |  |  |
| Майданский СДК | дет | Клуб Затейник" | 12 |
| Майданский СДК | взрос | Клуб "Истоки" | 13 |
| Васильевский СДК | взрос | клуб "Мастера и Мастерицы" | 18 |
| Васильевский СДК | Взрос.(жен) | клуб "Селяночка" | 12 |
| Васильевский СДК | дет | клуб "Настроение" | 17 |
| Васильевский СДК | дет | Клуб "Завалинка" | 10 |
| Быковский СДК | Взрос. | клуб "Золотой возраст" | 25 |
| Быковский СДК | взрос | Клуб "Белая ладья"" | 7 |
| Суходольский СДК | Взрос. (жен.) | Клуб "Премудрых Василис" | 12 |
| Суходольский СДК | дет | Клуб "Юный поваренок"" | 12 |
| 2. | Естественно-познавательный | 1(12) | Ленинский СДК | дет | Клуб "Юный эколог" | 12 |
|  |  |  |  |

**Раздел 8. Формирования самодеятельного народного творчества**

Всего в клубных учреждениях района в 2020 году действовало 37 (2019 г. -35) коллективов художественной самодеятельности, объединяющие 458 (2019 г. 460) человек. Из общего количества -26 (2019 г.- 25) – детские. По сравнению с показателями 2019 года, количество коллективов увеличилось на 2 единицы. При этом количество участников уменьшилось на 2 человека. В среднем на одно клубное учреждение приходится 3 коллектива, со средней заполняемостью 12 человек.

В отчетном году (с учетом ограничений в связи с пандемией и наполняемостью залов до 30 %) с участием кружков и коллективов района было дано 84 концерта, которые посетили 1577 человек. В среднем на каждом выступлении творческих коллективов побывало 30 человек.

* 1. **Хореографический жанр**.
  2. По состоянию на 1 января 2021 года в клубных учреждениях района действуют 4 танцевальных коллектива, с количеством участников 44 человека, все детские. Направление их деятельности в основном -современный танец. Три танцевальных коллектива организованы на базе Юринского РДК, но в виду отсутствия помещения у Юринского РДК, занятия проводятся в танцевальном зале Юринской средней школы.

Руководит ими уже более 15 лет Филатова Елена Вячеславовна. Специального образования не имеет, но ведет кружковую работу в Юринском доме детского творчества более 30 лет.

Один танцевальный коллектив организован в Марьинском СДК, руководит которым заведующая Александрова Елена Николаевна, стаж работы более 10 лет. Специального образования так же не имеет.

Все танцевальные коллективы являются активными участниками всех концертных программ. Наиболее яркими выступлениями в 2020 году стали участие коллективов Е. Филатовой в фестивале народного творчества «Великая сила родной земли».

Основной проблемой организации танцевальных коллективов района является отсутствие специалистов и невозможность трудоустройства в сельских КДУ из-за отсутствия ставок, а так же нехватка помещений, для проведения репетиционной работы.

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Количество хореографических коллективов | | Число  участников | Для детей | Число участников | Для молодёжи | Число участников |
| 2019 г. | 5 | 54 | 5 | 54 | 0 | 0 |
| 2020 г. | 4(-1) | 44(-10) | 4(-1) | 44(-10) | 0 | 0 |

**Вокально-хоровой жанр.**

В нашем районе популярность вокального жанра сохраняется на протяжении многих лет.

За отчетный год в клубных учреждениях работало 14 (2019 г.-12) коллективов вокально-хорового направления, с численностью 147 (2019 г.-126) человек, среди них – 1 хор (20 чел), 9 вокальных ансамблей (88 чел) и 4 (39 чел) кружка сольного пения. По сравнению с 2019 годом количество коллективов увеличилось на 2 единицы. Созданы 2 вокальных коллектива в Быковском СДК. Это женский вокальный коллектив «Слобода» и детский вокальный коллектив «Задоринка». Организатором и руководителем данных коллективов является заведующая Суворова Елена Николаевна.

3 вокальных коллектива района имеют звание «народный». Это

- вокальный коллектив «Хоровой» Юринского РДК, руководитель – Великанова Ольга Ивановна. Ольга Ивановна имеет специальное образование и регулярно проходит курсы повышения квалификации (последние в октябре 2020). Этот год, для коллектива, был самым необычным за всё время существования. Он заставил посмотреть на творческую деятельность совсем с другой стороны. Искать новые формы работы, общения, самовыражения, при этом не терять связь друг с другом.

Репертуар хора обширен и разнообразен: от песен российских и советских композиторов до произведений духовного содержания. Но главной среди них всё- таки является русская народная песня. В целях пропаганды народного творчества среди населения специально разрабатываются концертные программы, посвящённые Рождеству, Масленице, Пасхе, Троице, Крещению.

Так как вокальный коллектив состоит в основном из людей пожилого возраста, полноценные репетиции коллектива проходили только в 1 квартале. Остальные репетиции проводились малыми группами.

- вокальный ансамбль «Жемчуга» Краснолюндовского СДК. Руководитель Ерышева Екатерина Юрьевна имеет специальное образование, регулярно проходит курсы повышения квалификации. Народный ансамбль русской песни «жемчуга существует с января 2008 года, уже 13 лет. Все участники коллектива, а их на сегодняшний день 8 человек, люди самозабвенно преданные народному творчеству, наделенные хорошими вокальными данными.

В 2020 году в связи с ограничительными мерами количество очных выступлений было меньше, но коллектив активно принимал участие в онлайн мероприятиях, конкурсах и готовил онлайн -концерты. Репертуар постоянно пополняется новыми произведениями: лирические, плясовые, исторические, игровые песни разных регионов России, песни календарные и обрядовые, освоен частушечный жанр, традиционные пляски и хороводы.

С помощью спонсорской помощи приобрели для коллектива ткань на новые костюмы.

В 2020 году коллектив принял участие

-в республиканском фестивале народного творчества «Великая сила родной земли» Диплом Лауреата.

- Международный интернет-конкурс «Творим расправив крылья» г. Йошкар-Ола - диплом Лауреата I степени.

- Международный конкурс-фестиваль «Дыхание лета». Лауреат 2 степени.

- Международный телевизионный конкурс «Национальное достояние» Лауреат 3 степени.

Под руководством Екатерины Юрьевны в Краснолюндовском СДК действует детский вокальный коллектив «Акварель». Коллектив так же выступает на всех концертных программах, проводимых в деревне, а так же выездных мероприятиях.

- Студия песни «Бриз». Руководителем коллектива первый год является Ваник Мкртумям. Специального образования не имеет, работает по совместительству. Ваник очень творческий человек, замечательно играет на гитаре, занимается вокалом.

За время работы студии в репетиционном периоде для ознакомления и усовершенствования музыкального уровня прослушивались произведения разных авторов специализирующих, как в эстрадном, так и в классическом жанрах.

Проводился просмотр видео материалов: документальных фильмов, клипов известных музыкантов и вокалистов, для повышения технического уровня работы на сцене, в технике движения с применением танцевальных номеров.

В 2020 году проводились репетиции с начинающими молодыми вокалистами студии «БРИЗ», так же участие молодых исполнителей в совместной работе коллектива, обсуждались вопросы в организации и участии новых проектов. Участники коллектива осваивают для себя новое направление – создание клипов. Первые работы можно увидеть в социальных сетях на страничке Юринского РДК Вконтакте.

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Количество коллективов вокально-хорового жанра | | Число  участников | Для детей | Число участников | Для молодёжи | Число участников |
| 2019 г. | 12 | 126 | 4 | 45 | 0 | 0 |
| 2020 г. | 14(+2) | 147(+21) | 5(+1) | 60(+15) | 0 | 0 |

Руководителями остальных вокальных коллективов, являются работники КДУ не имеющие специального образования. Но их работа так же достойна похвалы, ведь без участия этих коллективов невозможно отработать ни один концерт.

**Театральный жанр.**

В 2020 года в Быковском СДК создана театральная группа «Экспромт» - участниками данной группы являются взрослые люди от 35 лет. В коллективе всего 5 человек. Участники театральной группы «Экспромт» - это те люди, которые делают любое мероприятие краше, т.е вся театрализация мероприятий завязана на этих людях. Результатом деятельности является участие отдельных исполнителей коллектива в конкурсах, итог:

- лауреата республиканского конкурса «Игровой переполох»,

- республиканский конкурс «В гости к марийскому Деду Морозу»

Руководитель коллектива Суворова Елена Николаевна-1972г.р. образование средне специальное, стаж работы в культуре 28 лет, по специализации – педагог, руководитель детского театрального коллектива.

Так же, Елена Николаевна является руководителем кружка художественного слова «Вдохновение в котором занимается 12 детей в возрасте от 6 лет до 12 лет. Девочки и мальчики выступают в ДК и принимают участие в школьных конкурсах. Сама Елена Николаевна неоднократно становилась лауреатом республиканского конкурса «Салют Победы» в номинации «Художественное слово».

Еще один кружок художественного слова «Лира» уже много лет функционирует в Майданском СДК. Коллектив объединил 10 детей школьного возраста. Руководит коллективом заведующая КДУ Чиркова Любовь Николаевна. Члены кружка являются активными участниками многих массовых мероприятий СДК.

* 1. **Декоративно-прикладное творчество.**

Уже давно в нашем районе декоративно-прикладное направление любительского творчества является самым многочисленным. В 2020 году общее количество кружков составило 16 единиц, с численностью участников 239 человек. Из них 15 - детские с числом участников 224 человека. Заполняемость кружков составляет в среднем 15 человек. 11 кружков с численностью участников 166 человек относятся к категории «Умелые руки», 1 коллектив (20 участников) занимаются вязанием. Кроме того, имеется 4 кружка (53 человека) по ИЗО.

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Количество коллективов декоративно – прикладного творчества | | Число  участников | Для детей | Число участников | Для молодёжи | Число участников |
| 2019 г. | 16 | 232 | 14 | 234 | 0 | 0 |
| 2020 г. | 16 | 239(+7) | 15 | 224 (-10) | 0 | 0 |

В клубных учреждениях района за 2020 год было организовано 186 выставок декоративно-прикладного и изобразительного искусства. В среднем по району на одно учреждение приходится около 16 проведенных выставок. Организация выставок проводилась, в основном, в фойе КДУ и в режиме онлайн в социальных сетях на страничках ДК. 3 выставки проводились в г. Йошкар – Оле.

В течение года проводилась работа по обновлению данных о народных умельцах района.

Изменения в сторону увеличения численности участников и уменьшения количества в детских коллективах произошло в связи с изменениями в структуре декоративно – творческого направления.

В течении 2020 года проводился обучающий семинар «Изделия из нити и ткани» с мастер - классом по изготовлению куклы-мотанки для работников КДУ Юринского района, а также семинар по изобразительному искусству «Креативное рисование» с мастер – классом «Закат 3Д». Участники семинаров с усердием и трудолюбием выполняли свои работы, делились впечатлениями и остались довольны приобретенными навыками.

Коллективы ДПИ принимали участие в следующих мероприятиях:

- фотовыставка «Жизнь – подвиг», выставка живописных произведений и изделий декоративно-прикладного творчества «Всем миром о мире», с получением диплома за сохранение традиционного ремесла в номинации «Изобразительное и декоративно – прикладное творчество» (А. Эмянов);

- в VI Региональном инклюзивном фестивале-конкурсе творчества детей и молодежи «Руки сердечное тепло», посвященном 100-летию Республики Марий Эл, прошедшем в декабре в Йошкар-Оле. Дипломом участника отмечен Антоничев Никита – участник кружка «Умелые ручки» (рук. Л. Парамонова) за изделия из бисера и шпагата;

- в выставочном проекте «Поликультурная карта республики Марий Эл», которая была организована в Благовещенской башне, в г. Йошкар – Оле. Наша выставка, демонстрирующая русский крестьянский быт вызвала ажиотаж и пользовалась большим успехом у туристов.

Наряду с положительными моментами существует ряд проблем в развитии декоративно – прикладного творчества6

- отсутствие мастерских и материально – технической базы;

- редкая возможность приобретения расходных материалов.

Мы считаем, что одним из выходов из данной ситуации станет активное участие в проектной деятельности именно по этому направлению.

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| №п\п | Ф.И.О. мастера | Направления работы | Контактный тел. |
| 1 | Палагушина Т.П. | вышивка мулине, бисер | +79648642079 |
| 2 | Бессарабов Сергей  Иванович | Резьба по дереву | 89278758430 |
| 3 | Осипов Евгений  Витальевич | Резьба по дереву | 89278758430 |
| 4 | Аршинова Зинаида  Ивановна | Вязание крючком | 89278758430 |
| 5 | Ерышева Зоя  Ивановна | вышивка | 89278758430 |
| 6 | Козлова Валентина  Сергеевна | вышивка | 89278758430 |
| 7 | Свинарчук Ирина Владимировна | Лоскутное шитье | 89278758430 |
| 8 | Ерышева Юлия  Владимировна | Вязание крючком | 89278758430 |
| 9 | Плотникова Татьяна Юрьевна | Куклы обереги | 89278758430 |
| 10 | Иванова Наталья Степановна | вышивка | 89023261314 |
| 11 | Иванов Анатолий Яковлевич | Резьба по дереву | 89023261314 |
| 12 | Яковлева Наталья Николаевна | вязание | 89023261314 |
| 13 | Истратова Александра  Георгиевна | бисероплетение | 89023261314 |
| 14 | Ершова Галина Геннадьевна | вязание | 89023261314 |
| 15 | Смирнова Ольга Сафроновна | вязание | 89023261314 |
| 16 | Воробьев Вячеслав Викторович | Резьба по дереву | 89021014316 |
| 17 | Чибисова Антонина Владимировна | Вышивка крестом | 89026709103 |
| 18 | Эмянов Алексей Николаевич | Резьба по дереву | 89026709103 |
| 19 | Бродягина Екатерина Ивановна | вышивка | 89026709103 |
| 20 | Тяпина Ирина Борисовна | бисероплетение | 89026709103 |
| 21 | Борисова Наталья Николаевна | Вязание крючком | 89026709103 |
| 22 | Парамонова Лидия Николаевна | Вязание крючком, спицами, бисероплетение | 89026709103 |
| 23 | Лапшова Елена Сергеевна | Вязание, шитье. | 89026709103 |
| 24 | Гурьянов Сергей Петрович | Резьба по дереву | 89026709103 |
| 25 | Синев Евгений Александрович | Резьба по дереву | 89026709103 |

**Раздел 9. Культурно-массовые мероприятия**

1. **Культурно-массовые мероприятия**
   1. Культурно-досуговая деятельность

Основной объем культурно - массовых мероприятий в учреждениях культурно – досугового типа проводится согласно празднования красных дней календаря.

Традиционно год начинается с новогодних праздников и зимних каникул, и соответственно с обширной праздничной программы, подготовленной КДУ.

Так новогодние каникулы начались с таких массовых мероприятий как танцевальная программа «Карнавальная ночь» и детское театрализованное представление «Снежная сказка», проводимые специалистами **Юринского РДК 1 января 2020 года**. А **7 января** прошла развлекательная программа «Рождественские гулянья». 13 января, так же по старой русской традиции на площади п. Юрино проведена Развлекательная программа «Здравствуй, старый Новый год», ведь по поверью - если проводить старый год и встретить новый как можно веселее, то он пройдет счастливо. Развлекательная программа прошла с игрищами, гаданиями и ряжеными.

В сельских домах культуры так же прошли разнообразные развлекательные мероприятия для детей, подростков и молодежи.

7 января в Краснолюндовском СДК проведена рождественская встреча для детей и их родителей «Рождества волшебные мгновения!» В начале праздника было рассказано возникновении этого великого праздника, о том, как его весело проводили наши предки, о колядках. Гостям праздника не пришлось скучать - дети водили хороводы у наряженной елки, играли в веселые игры и участвовали в конкурсах, а потом, взяв Рождественскую звезду и маленькие звездочки, отправились славить с колядками на хозяйские дворы, где их встречали хозяюшки со сладостями. Всем было весело и интересно!

Насыщенно и интересно прошел вечер отдыха «Рождественские колокола» в Марьинском СДК. Звучали песни и стихи о Рождестве. Гости водили хороводы у елки под специальную музыкальную программу с играми, отгадывали загадки ведущей, а она по номеркам, розданным гостям, предсказывала, что кого ожидает в 2020 году.

Развлекательную программу «Рождество в кругу друзей», провели работники Юркинского СДК. На праздник пришли ряженые – Баба Яга и Леший, которые пели колядки, водили хороводы и провели рождественские гадания и веселые игры и конкурсы.

2020 год в нашей республике был ознаменован двумя значительными датами – 75 – летия со дня Великой Победы в Великой Отечественной войне 1941 – 1945 г.г. и 100 – летия со дня образования Республики Марий Эл. Подготовка к празднованию эти дат началась в 2019 году, в 2020 году планировался цикл широкомасштабных мероприятий, включающий в себя разнообразные формы художественного народного творчества. К большому сожалению, печально известная пандемия внесла свои коррективы в планы всех отраслей деятельности, и значительная часть творческих замыслов была преобразована в онлайн формат. И тем не менее, в начале года, на республиканском фестивале народного творчества «Великая сила родной земли», в котором представляли свои творческие программы все города и районы нашей республики. Коллектив Юринского района выступил с театрализованной концертной программой «За тебя, Родина – мать!». Мероприятие проходило в ДК им. XXX – летия Победы.

В фойе первого этажа были организованы интерактивные экспозиции: «Полевая кухня» с неизменной горячей гречневой кашей и сладким чаем, которыми смог угоститься каждый желающий, «Стена Победы», где можно было записать имена своих героических предков. Девочки в военной форме раздавали письма-треугольники, строки из которых, многие читали со слезами на глазах. А любители вальса могли потанцевать под звучание аккордеона военных песен.

На втором этаже дворца была организована фотовыставка «Жизнь – подвиг», выставка живописных произведений и изделий декоративно-прикладного творчества «Всем миром о мире». Особую заинтересованность вызвали музейные экспонаты – пулеметы, гильзы, солдатские каски и фляжки.  
 А в это время на сцене готовились к передаче эстафеты нашему району делегация из Параньги. Их концерт состоялся неделей ранее.  
 В начале концерта была продемонстрирована историческая хроника о годах войны Юринского района. Весь сюжет концертной программы получился настолько эмоциональным, что слез не могли сдержать даже мужчины. Трогательные сцены прощания уходивших на фронт вчерашних выпускников школ с родными и близкими, сцены боя и разгрома немецкого «сапога» волновали до глубины души. А песни «Бессмертный полк» и «За тебя, Родина-Мать», зрители слушали и аплодировали стоя.  
После окончания программы, зрители благодарили участников за отличное выступление.

Заключительные мероприятия, посвященные фестивалю, состоялись в сентябре 2020 года в ДК им. ХХХ – летия Победы, в г. Йощкар – Оле. На конференции по итогам фестиваля специалисты Республиканского центра народного творчества подробно разобрали недочеты и успехи творческих работ. А в Большом зале Дворца ХХХ – летия Победы, выступающие с поздравительным словом первый заместитель председателя Правительства М.З. Васютин и министр культуры, печати и по делам национальностей К.А. Иванов отметили высокий уровень подготовки всех программ, слаженную работу представительств различных организаций и ведомств, и наградили дипломами и спецпризами победителей фестиваля. Затем, вниманию зрителей была представлена творческая программа Гала – концерта лауреатов республиканского фестиваля народного творчества «Великая сила родной земли», состоящая из номеров победителей. Не передать словами, насколько она получилась эмоциональной. зрители вновь пережили все чувства, от слез до радости и настоящего волнения, гордости за наших предков, за великую Победу. От нашего района была выбрана Е.Суворова с пронзительным стихотворением О. Каневской «Баллада о матери».

Отрадно, что наша программа была отмечена наградами: диплом лауреата в номинации «Театры малых, народные театры и отдельные исполнители» (Е. Суворова), диплом лауреата в номинации «Сценарии и тематические программы» (режиссер – постановщик и сценарист Е. Суворова), диплом лауреата в номинации «Вокально – хоровые ансамбли и отдельные исполнители» (Е. Ерышева) и диплом за сохранение традиционного ремесла в номинации «Изобразительное и декоративно – прикладное творчество» (А. Эмянов). Подобные мероприятия показывают, насколько важна общая слаженная работа не только отдельных организаций, а района в целом. Был получен колоссальный опыт для дальнейшей деятельности, налажены деловые и творческие связи, выявлены новые коллективы и исполнители, обновлена материальная база (пошив костюмов для танцевального коллектива).

День защитника Отечества – самый мужественный праздник. Очень приятно видеть, что в этот день зрительные залы наполнены в основном представителями сильной половины человечества. Так, 22 февраля, в Быковском СДК, в ходе проведения концертной программы «Доблесть. Честь. Слава» представитель военного комиссариата Пряников В.В. от всей души поблагодарил защитников нашей Родины, тех кто знает, что такое воинская служба, настоящих патриотов. Также, 23 февраля в Марьинском СДК была проведена концертная программа « «Сегодня праздник Ваш, мужчины!». На протяжении всего концерта со сцены звучали шутки и поздравления. Несмотря на то, что 23 февраля – праздник мужской, концерт посетило больше женщин, чем мужчин. Неизгладимые и незабываемые впечатления у зрителей оставили вокальные и театрализованные выступления юных участников программы.

**МАСЛЕНИЦА!**  Этот праздник называют самым веселым. В нем смешалось все - и солнце и огонь, и вера. После зимы люди соскучились по веселью, им хочется солнца и радости.

     1 марта, завершилось празднование масленичной недели**. Жители и гости района посетили масленичные гуляния, организованные работниками культуры во всех сельских поселениях и райцентре.**

В этот день на площади нашего поселка  раздавалась весёлая музыка и звонкий смех детворы. Атмосферу праздника создавали звонкие русские народные песни о весне и уходящей зиме в исполнении творческих коллективов и солистов Юринского РДК.

Организаторы проводили веселые  конкурсы: бои с подушками, кто дальше кинет валенок, кто быстрее пробежит с ухватом и сковородой, с котелком картошки и другие.

     Для жителей и гостей поселка был проведен мастер – класс по изготовлению Масленичек – куколок из ниток. Желающие могли приобрести готовую Масленичку.

А какой же праздник без угощения! Масленица, как и положено, не обошлась без ароматного травяного чая из самовара, блинов и баранок.  И, конечно, самым важным в празднике стало сожжение чучела: проводили Зимушку, сожгли с ним все неприятности и обиды.

В Прощеное воскресенье все желающие могли принять участие в Масленичных посиделках в Быковском СДК. В последний день Масленицы мы вспомнили каждый день Масленичной недели, как он назывался и чем занимались люди в этот день. Гостей праздника радушно встретили участницы женского вокального ансамбля «Слобода», с шутками, прибаутками и угощениями они пригласили всех за праздничный стол. Игры, конкурсы, аттракционы соответствовали каждому дню Масленицы. Каждый желающий мог побывать в роли сварливой тещи или исполнительного зятя, сделать живую скульптуру или поиграть с волшебным валенком, показать свою силу богатырскую, да удаль молодецкую. Особый колорит празднику придали выступления детского вокального ансамбля «Задоринка» и ансамбля «Слобода». Праздничный стол был полон всевозможными угощениями, но конечно же самым главным блюдом в этот день были вкусные, ароматные блины Праздник удался на славу, ведь все всегда получается, если у людей хорошее настроение.

1 марта, село Марьино встретило Масленицу игровой программой «Масленица! Зима уходит в отпуск».

В программу входили народные игры и забавы, веселые конкурсы и хороводы, угощение блинами и чаем. В завершении праздника по традиции было сожжено чучело, символизирующее прощание с «Зимой» и приход «Весны».

Интересно прошла программа «Ай, да масленица» в Горном Шумце. С утра веселые скоморохи зазывали гостей на праздник, на котором были различные конкурсы, игры, соревнования, песни и многие забавы. Взрослые и дети приняли участие в программе, а самые активные получили призы и подарки. В этот день стояла отличная погода светило солнце, и радовало жителей. Хозяюшки угощали гостей блинами и горячим чаем. Проводили масленицу сжиганием чучела и хороводом.

8 марта, в Международный женский день, в Юркинском сельском Доме культуры прошла концертная программа «НиАбыкновенный концерт» участников художественной самодеятельности Марьинского СДК. На суд зрителей были представлены вокальные номера и разнообразные сценки. Бурными аплодисментами был встречен вокальный ансамбль «Рябинушка». Так же участники художественной самодеятельности из Марьина выступили на сцене Васильевского СДК. Там они представили концертную программу «Мы из деревни родом».

Большую концертную программу показали участники самодеятельности Юринского РДК в Горношумецком СДК. Зрители из Горного Шумца, д. Поляна, д. Удельная с удовольствием слушали выступления народного коллектива «Хоровой», солистов – Ваника Мкртумяна, Андрея Степанова, Ольги Великановой и других исполнителей.

А женский вокальный ансамбль «Слобода» Быковского дома культуры посетил Козиковское поселение. Восьмого марта, в прекрасный весенний, женский праздник жителям деревни Козиково, была представлена концертная программа «Хорошее настроение». Общие номера ансамбля прекрасно сочетались с выступления солистов ДК, так же в программу концерта был вставлен блок - посвященный ВОВ. Добродушные зрители вместе с артистами то смеялись, то плакали, бурно аплодировали и дружно подпевали знакомые песни.

В начале последнего месяца весны россияне традиционно отмечают праздник **1 мая**. У него есть официальное название – **День Весны и Труда**.

Главным отличием 1 мая от других праздников является демонстрация. Но в условиях пандемии в этом году это было невозможно. Поэтому работники культуры на своих страничках размещали поздравительные открытки и публиковали фото и видео материалы прошедших лет «Вспомним Первомай», как встречали Первомай в селах и деревнях нашего района. В этот день на сайтах можно было посмотреть концертные программы, собранные из лучших концертных номеров коллективов художественной самодеятельности домов культуры, так же были опубликованы выставки «Золотых рук творения»

Так как 2020 год в Российской Федерации был объявлен Годом Памяти и Славы, то мероприятия, посвященные Дню Победы подготавливались с особой тщательностью и волнением.

В преддверии этого великого праздника Юринским РДК была объявлена интернет-акция «Песни победы». Были опубликованы видеоролики с исполнением песен времен Великой Отечественной войны. В этой акции могли принять участие все желающие, записывая свое видео с исполнением песни и присылая их на сайт дома культуры.

На сайтах так же публиковались видеоролики с чтением стихов о войне «Спасибо за Победу».

Накануне праздника (8 мая) опубликована литературно-музыкальную композицию "И песня тоже воевала...."

Не состоялось 9 мая и шествие «Бессмертного полка». На интернет страничках Дома культуры разместили видео материалы шествий Бессмертного полка предыдущих лет.

В рамках празднования дня Победы прошли акции «Окна Победы», «Георгиевская ленточка», «Внуки победы» и др. Несмотря на самоизоляцию, участие в онлайн мероприятиях, различных акциях, челенджах, принял достаточно большой процент населения. Жители района украшали свои дома, дворы, окна и даже целые улицы праздничной атрибутикой – плакатами, флажками, шариками и т.д. Радостное настроение ощущалось и поддерживалось музыкальными произведениями военной тематики почти из каждого двора, жилого массива. Практически на каждой улице можно было увидеть портреты участников ВОв, принимавшие участие в Бессмертном полке прошлых лет.

В течение всего праздничного дня на страничках домов культуры можно было посмотреть праздничные концерты «Песни победы». А на сайте Юринского РДК – отчетный концерт «За тебя, Родина-Мать!».

**15 мая** во всём мире отмечается **Международный день семьи**.   
Семья - самое главное в жизни для каждого из нас. Семья - это близкие и родные люди, с кого берём пример, о ком заботимся, кому желаем добра и счастья. Именно в семье мы учимся любви, ответственности, заботе и уважению.   
 В связи с этим замечательным праздником прошли различные онлайн-мероприятия:

- размещались поздравительные открытки;

- онлайн-акция "Моя семья", Желающие поучаствовать в этой акции присылали фотографии семьи для размещения на интернет-страничке (либо выкладывали на своей странице фотографии с хештегом;

- Онлайн презентация ко дню семьи «Семья – союз родных сердец» и др.

**1 июня** в нашей стране отмечается **Дня защиты детей**.

В преддверии этого праздника домами культуры были объявлены различные конкурсы итоги которых были подведены 1 июня или в течение объявленного республиканского месячника «Защитим детство». На протяжении всего месячника прошли следующие онлайн - мероприятия:

- онлайн-выставка детского рисунка «Планета детства»

- Мастер-класс по изготовлению поделки из цветного картона и бумаги «Дружат дети на планете».

- онлайн-выставка детского рисунка «Моя Россия»

- онлайн-акция «Я рисую мелом»

- мастер-классы по изготовлению поделки «Триколор страны родной»

- онлайн - выставка детского рисунка «А завтра была война»

- Онлайн -презентация по правилам ПДД «Впереди каникулы»

- Онлайн - презентация « Сказочная страна» (Пушкинский праздник поэзии)

- Онлайн - презентация «От древней Руси до новой России»

- Конкурс четверостиший «Здравствуй Лето»

- Онлайн-конкурс детского рисунка «Я рисую Лето» и др.

Ежегодно, начиная с 1992 года, **12 июня** жители нашей страны отмечают национальный праздник Российской Федерации – **День России**.

Праздник отмечается в день принятия Декларации о государственном суверенитете РСФСР – день, с которого начала свое существование современная Россия.

 В нашем районе День России отметили

- онлайн акцией «Гимн России», Участники акции исполняли Государственный гимн Российской Федерации, записывают видео и публиковали его в социальных сетях;

- фото акцией «Окна России». Участники размещали флаг России в окнах и на балконах домов, а также в знаковом месте малой Родины, делали фото и присылали на сайты для размещения.

- праздничным концертом «С Днем России», состоявшим из видеороликов песен участников художественной самодеятельности домов культуры.

**22 июня** **(День памяти и скорби)** – одна из самых трагичных дат в истории нашего государства.

Ровно 79 лет назад, 22 июня 1941 года, в 4 часа утра, без объявления войны, без предъявления каких-либо претензий к Советскому Союзу фашистская Германия, вероломно нарушив пакт о ненападении, напала на нашу страну, атаковала наши границы, подвергла бомбежке наши города и аэродромы. Началась Великая Отечественная война.  
 В этот день, возложив цветы к мемориалам воинской Славы, работники Юринского РДК и сельских домов культуры почтили память тех, кто пал за нашу Великую страну.

В этот день, в 12ч.15 мин. на интернет страничке Юринского РДК размещен видеоролик минуты молчания «Светлой памяти павших в борьбе против фашизма».

В течение дня прошла онлайн-акция «Я рисую мелом», и флешмоб «Голубь мира».

Завершился день онлайн-акцией «Зажги свечу в окне».

Массово, с широким охватом населения проводится в этом году **22 августа День Российского флага.** В рамках праздника активисты творческих кружков Юринского Районного Дома культуры приняли участие в молодежной акции «Триколор Российской Федерации». Они раздавали ленточки – символы государственного флага с информированием о возникновении данного праздника. Население, от мала до велика, с удовольствием принимали ленточки, вешали их на грудь и благодарили за создание праздничного настроения. Флешмобы, посвященные Дню флага активизировали жителей на украшения своих окон и придомовых территорий атрибутами – шарики и флаги, цветы, изображения голубей и транспаранты создали праздничное настроение всем жителям. Фотографии и видеообращения также демонстрировались в соцстраницах.

В преддверии дня народного единства и дня рождения республики Марий Эл, в районе прошли районный конкурс открыток «Цвети мой край, марийский» и конкурс рисунков и живописи «100 лет республике Марий Эл». Данные конкурсы прошли в формате онлайн. В онлайн режиме проведены мастер-классы по рисованию марийского орнамента. А 4 ноября на страничке Юринского РДК все желающие могли поучаствовать в фото-экскурсии «Моя республика». Здесь можно было увидеть фотографии достопримечательностей нашего района и республики Марий Эл, а так же фотографии с различных, наиболее значимых мероприятий.

Все концертные программы ко Дню народного единства и Дню Республики прошли в онлайн режиме.

В связи с ограничениями связанными с пандемией многие мероприятия прошли камерно (т.е. малыми группами).

К 100 летию РМЭ, в Юринском РДК была проведена викторина «Моя Родина - Республика Марий Эл», где ребята с удовольствием отвечали на вопросы викторины и посмотрели презентацию о нашей республике и ее достопримечательностях.

Участники исторической панорамы «От воинской славы к единству народа» в Краснолюндовском СДК, познакомились с историей праздника. совершили небольшое путешествие по нашей необъятной Родине. После всего услышанного и увиденного ребята участвовали в викторине, с заданиями которой справились на «отлично».

Самый нежный и волнительный праздник отмечают в последнее воскресенье ноября – **День матери**. Все дети, от мала до велика, стремятся выразить любовь и признательность своим любимым мамам.

В этот день на страничках культурно-досуговых учреждений в социальных сетях, все желающие могли поздравить своих мам бабушек, разместив видео поздравление «Пусть мама услышит», а так же поучаствовать в фотоконкурсе «Селфи с мамой».

* 1. Информационно-просветительские мероприятия

В рамках **Месячника оборонно-массовой и военно-патриотической работы** на территории района с 23 января – 23 февраля в культурно-досуговых учреждениях района прошли акции, конкурсы, спортивные соревнования, уроки мужества, выставки. Особое внимание было уделено юбилейной дате - 75 - й годовщине Победы в Великой Отечественной войне 1941-1945 годов.

Торжественное открытие Месячника военно-патриотической и оборонно-массовой работы состоялось 23 января 2020 года в актовом зале МБОУ «Юринская средняя общеобразовательная школа им. С.А. Лосева».   
На торжественной мероприятии, присутствовали, обучающиеся Юринской средней школы и приглашенные гости.

С приветственным словом выступила глава администрации Юринского муниципального района Шихова Марина Евгеньевна, также выступили представитель военного комиссариата РМЭ по г. Козьмодемьянску, Горномарийскому и Юринскому району Пряников Владимир Васильевич, и председатель совета ветеранов Юринского района Жирков В.

Районным домом культуры был подготовлен небольшой концерт.

22 января Заведующий Майданским СДК подготовила и провела познавательную программу «История в лицах». Ведущая рассказала детям о наших земляках - Героях Советского Союза участниках великой отечественной войны Кутрухине, Тезикове, Серове и полном кавалере Орденов Славы Гурьянове Н.Я.

Насыщенный мероприятиями прошел месячник в Юркинском СДК. Работники дома культуры провели 12 мероприятий для всех категорий населения. Это урок мужества «Мы не забудем наших дедов», на котором школьникам Юркинской школы рассказали о том военном времени, когда началась Великая Отечественная война, как трудно было людям в те военные годы, о подвигах советских солдат, мужественно сражавшихся за нашу Родину в годы войны. Были зачитаны стихотворения и воспоминания из жизни ветерана Великой Отечественной войны Г.И.Протасова. На часе истории «Подвиг шестой роты», почтили память погибших солдат 6 роты 104 полка Псковской ВДД в Чечне. Из 90 десантников в том бою погибли 84 человека.

Для молодежи работниками дома культуры была подготовлена тематическая программа «Не меркнет подвиг народа», с демонстрацией видеороликов: «Забытый полк», «В бой идут одни ополченцы», «Колокол», а 23 февраля прошла конкурсная программа «Богатырские забавы», в которой команда юношей и команда девушек соревновались в конкурсах «Собери вещмешок», «Доставь боеприпасы», «Меткий стрелок», «Водрузи знамя» и другие.

Для взрослого населения, в рамках месячника, прошла тематическая программа «По волнам памяти».

Были оформлены:

- информационная выставка «Они защищали Родину», где был предоставлен материал о ветеране Великой Отечественной войне: Вере Павловне Коротковой и войнах - афганцах: В. Новоселове, А. Пайкове, О. Воеводине, Н.Перове;

- к 75-летию великой Победы была оформлена книжная подборка о Великой Отечественной войне;

- информационная выставка «100 лет Республике Марий Эл», где был предоставлен материал о нашей Республике;

- оформлена выставка детского рисунка «Слава защитникам Отечества», где были представлены работы участников кружка «Умелые руки».

Так же на базе Юркинского СДК прошел школьный тур конкурса патриотической песни «Я люблю тебя Россия», и состоялась встреча с руководителем поискового отряда «Демос» Шипуновым Дмитрием Яковлевичем и бойцом поискового отряда Кристиной Шипуновой. Встреча так же прошла и на базе Юринской СОШ.

Завершился месячник 23 февраля концертными и тематическими программами, которые прошли во всех КДУ района.

**С 28 февраля – 1 марта** в культурно-досуговых учреждениях района прошел цикл мероприятий к **20-летию подвига воинов-десантников 6 парашютно-десантной роты в Чечне**. Все мероприятия проводились в целях формирования представлений о воинском долге и службе Отечеству, а так же формирования опыта нравственного поведения личности у детей и молодежи нашего района.

В целях воспитания патриотических чувств детей школьного возраста, для формирования представлений о воинском долге и службе Отечеству, Краснолюндовский СДК подготовили и провели Урок Мужества «Рота шагнувшая в бессмертие.

На уроке мужества ребят познакомили с развитием и ходом событий 29 февраля – 1 марта 2000года, рассказали о подвиге 6 -1 ПДР. Рассказ сопровождали демонстрацией презентации «Высота 776», показали презентацию и о земляке гв. подполковнике Марке Евтюхине – командире парашютно – десантного батальона, Герое РФ (посмертно).

1 марта в Васильевском СДК был проведён патриотический час «Подвиг шестой роты." Мероприятие началось с минуты молчания. Затем присутствующим было рассказано о том как 1 марта 2000 года в Аргунском ущелье при проведении контртеррористической операции на территории Чеченской Республики 6-я парашютно-десантная рота 104-го гвардейского парашютно-десантного полка 76-й воздушно-десантной дивизии приняла жестокий бой с многократно превосходящими силами террористов. Десантники не дрогнули, не отступили, до конца выполнили свой воинский долг, ценой своей жизни преградили путь врагу, проявив мужество и героизм. Дети прочитали стихи и спели песню "Если звезда упала".

О том, что навсегда останутся в памяти десантники, преградившие путь боевикам, рвавшимся через Аргунское ущелье в Чеченской республике в долину, далее в Дагестан, рассказали на часе истории «Грозовые ворота» работники Юринского РДК. Ребята узнали как десантники сдерживали натиск двух тысяч боевиков. Из 90 бойцов выжили только шестеро.

**14 марта** в нашей стране отмечается **День православной книги**.

Приобщение к духовным основам и укрепление нравственности становились во главу угла, при рассмотрении вопроса о развитии влияния христианской проповеди через книгу на заседании Священного Синода Русской Православной Церкви, проходившего 25 декабря 2009 года. В результате, было решено учредить новый праздник - День православной книги.

Краснолюндовский СДК совместно с библиотекой подготовили и провели информационный час «Православная книга в жизни человека». Ведущая программы рассказала собравшимся о православном празднике, о том, что празднование было приурочено к дате выпуска книги Ивана Федорова «Апостол», рассказала о первом издателе книг на Руси, гости приняли активное участие в викторине, отвечая на вопросы по услышанному. В заключение мероприятия, для всех присутствующих, был проведен обзор выставки: «Православная книга каждому».

В Юринской средней школе методисты Юринского РДК провели беседу на тему «Неделя православной книги». Учащимся было рассказано о первых православных книгах. По окончании беседы была продемонстрирована презентация на данную тему. Она вызвала немало вопросов и рассуждений среди учеников.

**2.09.20** работниками Юринского РДК была проведена акция ,,Победа одна на всех". В календаре дней воинской славы и памятных дат России появился новый праздник- День окончания Второй мировой войны, который теперь ежегодно будет отмечаться 2 сентября. В День окончания Второй мировой войны мы вспоминаем наших воинов-героев, защитивших не только свою страну, но и все человечество от ужасов фашизма. Этот праздник является символом общенационального единения и подтверждения величия России. Не каждый народ на Земле имеет в своей истории столь славные и героические страницы. Южно-Сахалинская и Курильская операции, осуществленные войсками 2-го Дальневосточного флота, - это яркая и героическая страница нашей истории.

9 мая мы празднуем Победу в Великой Отечественной войне. Но военные действия Второй мировой войны еще не закончились.  
В память о тех, кто сражался за мир и победил в Год памяти и славы граждане опустят в воду живые цветы и венки из живых цветов, перевязанные красно-желто-белой лентой, ставшей символом Дальневосточной Победы. Там, где нет надлежащих водоемов, цветы возлагают к памятникам и мемориалам воинской Славы.  
С 1940 года и на протяжении всей Великой Отечественной войны СССР вынужден был держать около миллиона бойцов для предотвращения нападения Японии на свою территорию. Во Второй мировой войне погибло свыше 55 миллионов человек. Наибольшие жертвы понес Советский Союз, потерявший 27 миллионов человек. Вторая мировая война завершилась полностью и окончательно, когда на борту американского линкора "Миссури" в водах Токийского залива министр иностранных дел Японии Мамору Сигемицу, как представитель императора и японского правительства, и начальник генерального штаба генерал Йосидзиро Умедзу, подписали "Акт о безоговорочной капитуляции Японии". Этой дате была организована районная акция «Цветы памяти».

**3 сентября** отмечается как **День солидарности в борьбе с терроризмом**. К этой дате культурно-досуговыми учреждениями района были запланированы и проведены различные культурные мероприятия.

14 лет назад произошла самая массовая и самая циничная по своей жестокости террористическая операция по захвату заложников в школе 1 сентября 2004 года в г. Беслан, Республика Северная Осетия. Три дня стали самыми черными страницами в истории страны, ведь пострадали, в основном, самые незащищенные – дети и женщины.

В этот день работники КДУ Юринского района провели информационно-просветительскую акцию "Береги жизнь", где раздавали буклеты с рекомендациями по поведению в условиях опасных ситуаций.

К Всемирному Дню борьбы со СПИДом работниками Юркинского СМДК была проведена акция «Красная ленточка», где были вручены красные ленты и проведена профилактическая беседа.

К Дню неизвестного солдата возле памятника погибшим войнам была проведена акция «Огни памяти». Где были сказаны слова скорби о бессмертных подвигах солдат, которые погибли во время ВОВ и захоронены в братских могилах. В память о неизвестных героях были зажжены свечи и всех погибших почтили минутой молчания.

**День марийской письменности,**  как государственный праздник Республики Марий Эл,   отмечается **10 декабря**. В рамках празднования Дня марийской письменности, в КДУ района камерно и в онлайн формате прошли часы информации «Как возникла Марийская письменность», познавательные программы «День марийской письменности», уроки по краеведению «История Марийской письменности», час истории «Листая страницы Марийского мира». Детям было рассказано о том, как и когда возникла марийская письменность, когда была напечатана первая книга на марийском языке, и что на сегодняшний день марийская письменность достигла высокого уровня развития, печатается огромное количество газет, журналов и книг на марийском языке.

1. **Культурно-досуговая деятельность**
   1. Вечера, конкурсы, шоу программы
      1. **Дети и подростки**

Новогодние каникулы – это самое долгожданное веселье после непростых учебных будней. Подарки распакованы, тонны конфет съедены – пора и размяться! Так решили все КДУ района и подготовили обширную развлекательную череду игр на свежем воздухе. Юринский РДК устроил игры на улице «У зимней сказки каникул не бывает». Программа включала игры и конкурсы на льду. Ребята с удовольствием приняли участие в таких конкурсах как «Меткий стрелок», «Перевозчик», «Шаровая гонка» и многие другие.

3 января маленьких жителей созывала заведующая Суходольским СДК. Персонажи из известной сказки Буратино, и конечно Дед Мороз и Снегурочка развлекали ребятишек на Новогодней забаве «Дед Мороз и все, все, все!»

4 января Горношумецкий СДК устроил конкурс лепки снежных фигурок «Зимние приключения». Игры со снегом проводили и в Быковском СДК: «Зима в окне», «Собери льдинки», «Рисовалка» и т.д.

6 января работники Краснолюндовского СДК провели конкурс рисунков на снегу «Яркий снег». Забавные, сказочные рисунки на снегу стали настоящим украшением территории СДК.

10 января на территории Ленинского СДК была проведена развлекательная программа «Сказки Зимушки-Зимы».

Набравшись радостных эмоций и вдоволь навозившись в снегу ребята с новыми силами принялись грызть гранит науки.

23 февраля чествуют не только состоявшихся защитников Отечества, но и мальчишек - будущих славных сынов отчизны. и для их тоже готовят различные конкурсные программы на ловкость, сообразительность, смекалку.

Так, в конкурсной программе Юринского РДК «Сказочный чемпионат». с участниками двух команд были проведены следующие конкурсы: «Конек-Горбунок», «Кот в сапогах», «Змей Горыныч» и др. Не только мальчики, но и девочки пожелали принять участие.

В Васильевском СДК была проведена викторина «Море, море», где были заданы вопросы на морскую тематику. Капитаны, настоящие морские волки, и их отважные команды показали отличные познания в мореплавании.

Дети, пришедшие на игровую программу «Поединок» в Суходольский СДК с первых минут попали на курсы молодого бойца. С участниками двух команд были проведены такие конкурсы как «Кольцеброс», «Снайпер», «Перетягивание каната» и др.

Среди детей и подростков быстро набрала популярность такая форма мероприятия как всевозможные квесты. Ведь это очень увлекательно шаг за шагом выпонять и разгадывать порой очень непростые задания и с нетерпением узнавать, какой же клад ждет в конце испытаний. Так 1 сентября, в Майданском СДК ребята приняли участие в квест - игре «Путешествие в страну Знаний». В гости к детям пришел Знайка и попросил их пройти путешествие по станциям «Математика», «Естествознания», «Окружающий Мир» и др… Дети конечно же выручили Знайку. Отгадали все головоломки и помогли ему попасть в страну Знаний, где всех ждал сюрприз – большой торт.

Ко **Дню района** работниками культуры были организованны онлайн концерты, поздравления, выставки и видеоподборки знаменитых уголков нашей малой Родины. Маленькие жители с удовольствием принимали участие в таких фотоконкурсах как: «Мой любимый домашний питомец», «Мой садик», «Любимая клумба», «Моя деревенька» и т.д.

* + 1. **Досуг Молодёжи**

В четвертый раз, в Юринском районе, в картинной галерее замка Шереметева, прошел **Сретенский бал** православной молодежи. Целью праздника является знакомство молодежи с богословским значением церковного двунадесятого праздника Сретения Господня и приобщение ее к традиционной русской культуре, знакомство с лучшими классическими музыкальными произведениями.

Танцевальные пары со всего района показали себя во всей красе: бальные наряды и вечерние прически девушек, строгая осанка и уверенная поддержка юношей наполнили галерею красотой и изяществом. В этом году в мероприятие приняло участие 16 пар. Королем и королевой бала стали Михаил Баринов и Светлана Ларичева.

В программу бала очень органично вплелись вокальные произведения церковного хора храма Михаила Архангела, Светланы Зарубиной и Ваника Мкртумяна.

Все присутствующие могли занести свои отзывы и пожелания в Книгу пожеланий.

Впервые, на празднике, дан старт конкурсу вееров ручной работы. По итогам которого, жюри не смогли определить единственного победителя и три работы признаны лучшими.

2 октября, в Юркинском СДК агитбригада автоклуба № 1провели информационно-развлекательную программу "Осенний призыв». Мероприятие проводилось в рамках второго этапа общероссийской акции "Призывник".

Конкурсные задания для молодых людей допризывного возраста прошли весело и динамично: будущие защитники Отечества показали отличную сноровку на «курсах молодого бойца», зачитали трогательные письма мамам, и продемонстрировали неплохие знания военного этикета. Зрители бурно поддерживали конкурсантов и всячески их подбадривали. По окончанию конкурсной программы участникам победившей команде были вручены призы. После пройденных испытаний участники и болельщики смогли отдохнуть на танцевальном вечере. В программе вечера звучали вокальные произведения в исполнении творческого коллектива агитбригады.

На страничке Юринский РДК, ко Дню призывника прошла фотовыставка «Я служу России».

* + 1. **Семья и досуг**

С 2008 года Всероссийским праздником стал «День любви, семьи и верности», а отмечают его 8 июля, символом этого праздника является ромашка, самый распространенный в России цветок, он является символом мечты о любви и верности, ведь на ромашке девушки гадают любит- не любит. В преддверии этого праздника поздравляем семью Ромашовых Михаила Алексеевича и Валентину Ивановну из д. Суходол, ведь они трепетно несут по жизни огонь любви уже 57 лет. У них большая дружная семья, ведь в их семье шестеро детей, восемь внуков и три правнука. Не забыли и про семью Капустиных Николая Андреевича и Елену Александровну из п. Юрино, в этом году они празднуют 43 года супружеской жизни, а это фланелевая свадьба. Они вырастили двоих детей , а сейчас воспитывают четверых внуков. Для детей был продемонстрированы мастер – классы «Символ любви – ромашка», «Радужная бабочка», «Семейная открытка» и другие.

12 июля 2020 года в Килемарском районе Республики Марий Эл в режиме онлайн состоялся 13 Межрегиональный фолклорно - этнографический праздник "Земля предков". С каждым годом популярность " Земли предков" в республике и за ее пределами только растёт. Гостеприимная Килемарская земля встречает творческие коллективы из разных уголков России: Кировской, Нижегородской, Владимирской областей, Ямало-Немецкого автономного округа, Республики Башкортостан, Татарстан и Чувашия. В этом году праздник проходит в рамках 100- летия Республики Марий Эл и 75 - летия Победы в Великой Отечественной войне. 12 июля праздник проходил в необычной форме, в режиме онлайн. Наш район на данном празднике представлял Быковский дом культуры. Молодой, энергичный мужчина Анатолий Барабанов гордость семьи и душа компании исполнил две песни под гармонь. Игре на этом музыкальном инструменте его научил отец и сейчас он прекрасно владеет гармонью, он буквально за несколько минут может подобрать мотив любой песни. Анатолий не только прекрасный исполнитель, но и хороший, отзывчивый человек, отличный сын и муж. А гармошка и русская песня его верные спутники жизни.

* + 1. **Досуг для взрослой категории**

С целью расширения и укрепления межнациональных связей, приобретения нового опыта в культурной работе и развитии народного творчества творческие коллективы района – вокальный коллектив «Рябинушка» Марьинского СДК, и вокальный коллектив «Волжские зори» Юринского РДК приняли участие в 9 региональном фестивале – конкурсе духовной православной песни «Благой ковчег». Организаторы и жюри конкурса отметили высокий уровень исполнительского мастерства, и вручили нашим коллективам дипломы участников и специальные призы.

* + 1. **Досуг людей пожилого возраста**

**1 октября** в Быковском СДК прошел праздничный концерт «Краски осени», посвященный Международному дню пожилых людей.

Этот праздник дает прекрасную возможность выразить глубокое уважение и сказать теплые слова благодарности всем пожилым людям за их добросовестный труд, за огромный жизненный опыт, доброту и мудрость. Все располагало к празднику: хорошая солнечная погода, фойе ДК празднично украшен, оформлена выставка даров природы «Красна осень урожаем!», прекрасное настроение зрителей. Для дорогих гостей этого праздника прозвучали лучшие музыкальные номера коллектива художественной самодеятельности ДК. После окончания концерта зрители  выразили слова благодарности, а мы в свою очередь были рады тому, что смогли подарить присутствующим прекрасное настроение.

Так же в рамках Дня пожилого человека работники КДУ района провели Благотворительную акцию «Благодарить мы не устанем Вас» - адресное поздравление ветеранов – односельчан с вручением сладких подарков и поздравительных открыток. Данный поход с поздравлениями подарил старшему поколению много радости, что их помнят и ценят.

5 октября работники Юринского Районного Дома культуры провели в специальном доме одиноких, престарелых д. Суходол музыкальную поздравительную акцию "От сердца к сердцу!".

Молодых душой, активных, жизнерадостных людей поздравили музыкальными номерами артисты Юринского РДК. Зрители очень тепло встречали каждое выступление и просили приезжать почаще.

* + 1. **Досуг для лиц с ограниченными возможностями**

С целью создания условий для формирования у детей и подростков чувства признания и уважения к родному краю, его культуре, истории и традициям были поданы две заявки на участие в VI Региональном инклюзивном фестивале-конкурсе творчества детей и молодежи «Руки сердечное тепло», посвященном 100-летию Республики Марий Эл, прошедшем в декабре в Йошкар-Оле. Дипломатами 1 степени стали участники детской вокальной группы «Онлайн» (рук. О. Великанова), дипломом участника отмечен Антоничев Никита – участник кружка «Умелые ручки» (рук. Л. Парамонова) за изделия из бисера и шпагата.

* 1. **Массовые праздники**

Сохранение, возрождение и дальнейшее развитие народных игр, как составной части народной традиционной культуры, укрепление этнокультурных связей между районами и городами Республики Марий Эл, а также других регионов России – одна из главных задач, IV Межрегионального фестиваля - конкурса игровых программ "Игровой переполох", который прошел в этом году в онлайн формате 16 августа. Видеоролики игровых программ размещались на страничке Юринского РДК вКонтакте. Участниками фестиваля стали творческие коллективы из нашей республики, а так же Нижегородской области, Республики Татарстан, Республики Удмуртия. На суд жюри было представлено 28 видеороликов с игровыми программами, в которых демонстрировались массовые, хороводные, командные и подвижные игры. Широко использовались фольклорные средства: песни, танцы, считалки, скороговорки. По итогам конкурса жюри вынесло оценку по 4 номинациям:

- Лучшая молодежная народная игровая программа

Советский районный Дом культуры МУК «ЦКС» Советского района, за народную игровую программу «Вечерок на Ивана Купала»

- Лучшая взрослая игровая программа

Бизюргубский СДК МБУ «Централизованная клубная система администрации Волжского муниципального района», за народную игровую программу «Илян кечын модыш касс»  
- Лучшая стилизованная игровая программа

МУ «Козъмодьемянский культурно-исторический музейный комплекс» СКЦ «Акпарс», за игровую программу «Здравствуй Спас»

- Лучшая национальная игровая программа

Районный дом культуры им. М.С. Степанова МБУК «Моркинская централизованная клубная система» Моркинского района, за игровую программу «Ял мучаште» («За околицей»).

Лучшим в нашем районе - Лауреатом II степени в номинации «Лучшая стилизованная игровая программа» стал видеоролик с игровой программой «Огонь, вода и матушка земля» снятый Быковским СДК совместно с Быковской сельской библиотекой.

Всем участникам были вручены дипломы за участие, а победители награждены памятными подарками.

1. **Информационно-просветительские мероприятия**
   1. Семинары, творческие лаборатории*,* мастер классы
      1. **Дети и подростки**

В августе для детей и подростков был проведен летний мастер-класс «Фламинго», а также для них были приготовлены фото и видео конкурсы, где дети принимали участие в формате онлайн. К Дню России проводили акцию - ФлагРоссии12- под названием «Символ Родины в моем окне». Фото и видео отчет о проведении мероприятия были выложены в группе Юринского РДК в ВК.

Первого сентября была проведена акция в режиме Онлайн «ЗдраствуйШколаЮринскийРайон». И в этот праздничный день был яркий мастер-класс «Пончик» на кружку для смузи в формате Онлайн.

* + 1. **Досуг Молодёжи**

В декабре творческий тандем работников Быковского СДК и Быковской библиотеки принял участие в 1 Открытом республиканском фестивале - конкурсе театрализованных представлений «В гости к Марийскому Деду Морозу» (Сернурский район). Звания лауреатов получил творческий коллектив Быковского СДК, за театрализованную программу «Суета вокруг котла». Так же вокальный коллектив «Зимняя вишня» и солистка Юринского РДК Моисеенко Оксана, приняли участие в районном вокальном онлайн – конкурсе «Новогодний серпантин» (Новоторъяльский район). Результаты конкурса пока не подведены.

* + 1. **Семья и досуг**

Впервые специалисты КДУ Юринского района принимали участие в выставочном проекте «Поликультурная карта республики Марий Эл», которая была организована в Благовещенской башне, в г. Йошкар – Оле. Наша выставка, демонстрирующая русский крестьянский быт вызвала ажиотаж и пользовалась большим успехом у туристов. А посмотреть действительно было на что: утварь, предметы быта, старинные русские костюмы, интересные композиции и предметы декоративно – прикладного творчества неизменно приковывали к себе внимание. В сопровождении к выставке выступил с короткой фольклорной программой сборный коллектив МБУК «РСК».

* + 1. **Досуг для взрослых.**

Конференция представителей марийского народа на тему: «Юринский район в истории марийского народа» прошла в Быковском СДК 26 февраля. Мероприятие проводилось в целях формирования у населения межконфессиональных связей.  
 С приветственным словом выступили: секретарь местного отделения Партии Ирина Куклева; глава администрации Юринского района Марина Шихова, заместитель председателя Всемарийского совета, главный редактор журнала «Марийский мир - Марий сандалык» Валерий Мочаев.  
 Для всех присутствующих выступили артисты художественной самодеятельности сельских Домов культуры района, а в фойе клуба организована тематическая выставка. По итогам Конференции выбран делегат от района Татьяна Половинкина.

1. **Общий вывод.**
   1. Положительный опыт информационно – просветительские мероприятия играют важнейшую роль в образовательном и интеллектуальном развитии. В последнее время данное направление приобретает более широкое использование при составлении планов работы во всех КДУ района. исходя из опыты, видно, что и у населения растет интерес к мероприятиям именно такого характера.

**План отчёта**

1. **Культурно-массовые мероприятия**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Культурно-массовые мероприятия | | Количество посетителей | | В том числе для детей | В том числе для молодёжи |
| 2019 г. | 2020 г. | 2019 г. | 2020 г. |  |  |
| 2567 | 1228 (-1339) | 96864 | 44213 (- 52651) | 529 | 291 |
| Из них: | | | |  |  |
| Культурно-досуговые | | Количество посетителей | |  |  |
| 2217 | 990(-1227) | 88265 | 36754(-51511) | 437 | 246 |
| Информационно-просветительских | | Количество посетителей | |  |  |
| 350 | 238(-112) | 8599 | 7459(-1140) | 92 | 45 |

Изменения в сторону снижения показателей произошли из – за напряженной эпидемиологической ситуации.

1. **Культурно-досуговые мероприятия**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Культурно-досуговая деятельность | | Количество посетителей | | В том числе для детей | В том числе для молодёжи |
| 2019 г. | 2020 г. | 2019 г. | 2020 г. |  |  |
| 2217 | 990(-1227) | 88265 | 36754(-51511) | 437 | 246 |
| Из них: | | | |  |  |
| Вечера, конкурсы, шоу программы | | Количество посетителей | |  |  |
| 1448 | 561(-887) | 48959 | 15364(-33595) | 347 | 101 |
| Массовые праздники | | Количество посетителей | |  |  |
| 77 | 40(-31) | 9445 | 7002(-2443) | 5 | 5 |
| Танцевальные вечера, дискотеки | | Количество посетителей | |  |  |
| 260 | 128(-132) | 6331 | 3492(-2839) | 6 | 112 |
| Спектакли и концерты | | Количество посетителей | |  |  |
| 164 | 75(-89) | 9839 | 4955(-2839) | - | 15 |
| Выставки ИЗО и ДПИ | | Количество посетителей | |  |  |
| 260 | 186(-74) | 13461 | 5941(-7520) | 79 | 13 |
| Киновидеосеансы | | Количество посетителей | |  |  |
| 8 | - | 230 | - | - | - |
|  |  |  |  |  |  |

Раздел «**Вечера, конкурсы и шоу-программы**». Всего 2020 году вечеров, конкурсов, шоу-программ было проведено 561 мероприятий, с участием 15364 человека. По сравнению с 2019 г. на 887 мероприятия и на 33595 посетителя меньше. Уменьшение связано с напряженной эмидемиологической ситуацией.

**Дети и подростки**

1 июня, в День защиты, многие КДУ района демонстрировали мультпоказы, мастер – классы и итоги разнообразных конкурсов, которые были объявлены в преддверии этого праздника:

- онлайн - выставка детского рисунка «Планета детства» Юркинского СДК

- конкурс детского рисунка «Я рисую лето» Юринского РДК

- конкурс четверостиший «Здравствуй, лето!» Юринского РДК

- конкурс детского рисунка «Отдыхаем всей семьей» Суходольского СДК

- сказочная викторина «По сказкам Ш. Пьерро» Васильевского СДК

- мастер - класс «Креативное рисование» Юринского РДК и мн. другое.

**Досуг молодежи**

Ко Дню Святого Валентина коллективом Марьинского СДК была проведена игровая программа «Любовная мозаика». Все присутствующие были поздравлены с этим праздником и им были вручены валентинки. Также было рассказано об этом празднике, затем с участниками были проведены следующие задания: «Идеальный портрет», «Влюбленный поэт», «Знание- сила» и другие. Где участники показали свое мастерство и умение.

**Семья и досуг**

07 июля в Краснолюндовский Дом культуры демонстрировал праздничную развлекательную программу «Семья – мы нужны друг другу!», посвященную Дню семьи, любви и верности.  Работники Дома культуры и библиотеки поздравили всех с праздником, рассказали зрителям о возникновении праздника, легенду о Петре и Февронии Муромских. Мероприятие сопровождалось музыкальными номерами, прозвучали стихи о любви, семье, которые прочла заведующая библиотекой Е.Лаурова

Раздел «**Массовые праздники**». Всего 2020 году вечеров, конкурсов, шоу-программ было проведено 40 мероприятий, с участием 7002 человека. По сравнению с 2019 г. на 31 мероприятие и на 2443 посетителя меньше. Уменьшение связано с напряженной эмидемиологической ситуацией.

**Семья и досуг**

В Рождество работниками Суходольского СДК была проведена развлекательная программа «Рождество в кругу друзей». На праздник пришли ряженые, которые пели колядки, водили хороводы и провели рождественские гадания. Но какое же Рождество без необычных гостей: Б.Яги и Лешего. Чтобы как-то испортить праздник они украли месяц, чтобы было темно и не хотели его отдавать. Но их вовремя разоблачили и все встало на свои места. Чтобы как-то загладить свою вину провели со зрителями различные игры и конкурсы: «Сапоги-скороходы», «Ведьмина метелка», «Веселая змейка» и другие.

Раздел «**Танцевальные вечера и дискотеки**». Всего 2020 году вечеров, конкурсов, шоу-программ было проведено 128 мероприятий, с участием 3492 человека. По сравнению с 2019 г. на 132 мероприятия и на 2839 посетителей меньше. Уменьшение связано с напряженной эмидемиологической ситуацией.

Раздел «**Спектакли и концерты**». Всего 2020 году вечеров, конкурсов, шоу-программ было проведено 75 мероприятий, с участием 4955 человека. По сравнению с 2019 г. на 89 мероприятий и на 7520 посетителей меньше. Уменьшение связано с напряженной эмидемиологической ситуацией.

**Семья и досуг**

В рамках празднования 100 –летия Марий Эл 4 ноября Юркинским СДК был проведен онлайн-концерт «Цвети мой край марийская земля», где были опубликованы различные концертные номера, такие как: марийский танец в исполнении Н.Хуснуллиной и Р.Ивановой, песня «Деревня» в исполнении вокального коллектива «Родник души» и др.

**Дети и подростки**

Во время «умных каникул» для детей группы риска работники Быковского СДК были подготовили и провели следующие мероприятия:

Была проведена игровая программа «Поединок». С участниками двух команд были проведены следующие конкурсы: «Бег с препятствием», «Веселая змейка», «Бег с обручем» и др.

А также проведена викторина «Лесные жители», где участники изучили редкие виды животных, а затем приняли участие в виртуальном тесте «Повадки животных».

Раздел «**Выставки ИЗО и ДПИ**». Всего 2020 году вечеров, конкурсов, шоу-программ было проведено 186 мероприятий, с участием 5941 человека. По сравнению с 2019 г. на 74 мероприятий и на 7520 посетителей меньше. Уменьшение связано с напряженной эмидемиологической ситуацией.

В 2020 году наибольшей популярностью пользовались выставки «Золотых рук творенья», которые в режиме онлайн рассказывали о людях нашего района и их работах. В.Н Скворцова всю жизнь занималась вышивкой. Её замечательные работы, очень красиво оформленные в рамки, всегда наодят положительный отклик у зрителя. Именно с этой выставки начался цикл выставок под названием «Золотых рук творения», здесь были представлены работы М.Кондрашиной, С.Солдатовой, А.Комаровой, Н.Борисовой и др.

С целью развития декоративно – прикладного искусства весь отчетный период, в каждом культурно – досуговом учреждении были организованы разнообразные конкурсы:

- Мастер-класс по изготовлению поделки из цветного картона и бумаги «Дружат дети на планете».

- онлайн-выставка детского рисунка «Моя Россия»

- онлайн-акция «Я рисую мелом»

- мастер-классы по изготовлению поделки «Триколор страны родной»

- онлайн - выставка детского рисунка «А завтра была война»

- конкурс по изготовлению елочных игрушек «Волшебство новогодней елки» и многое другое.

1. **Информационно-просветительские мероприятия**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| Информационно-просветительские мероприятия | | Количество посетителей | | В том числе для детей | В том числе для молодёжи |
| 2019 г. | 2020 г. | 2019 г. | 2020 г. |  |  |
| 4 430 | 4 295  (-135) | 559 712 | 577 244 (+17 532) |  |  |
| Из них: | | | |  |  |
| Семинары, творческие лаборатории*,* мастер классы | | Количество посетителей | |  |  |
| 2350 | 2346 (-4) | 12356 | 11563  (-793) |  |  |
| Лит-муз и видеогостиные, встречи с деят. культ., науки, лит., форумы, конф-ции, презентации, экспедиции | | Количество посетителей | |  |  |
|  |  |  |  |  |  |

В связи с ограничениями связанными с пандемией многие мероприятия прошли камерно (т.е. малыми группами).

**Дети подростки**

К 100 летию РМЭ, в Юринском РДК была проведена викторина «Моя Родина - Республика Марий Эл», где ребята с удовольствием отвечали на вопросы викторины и посмотрели презентацию о нашей республике и ее достопримечательностях

**Досуг молодежи**

**15 февраля**  - **День вывода советских войск** **из Афганистана**. Афганская война для советского народа длилась почти десять лет. Наш народ свято чтит подвиг тех, кто выполнял государственный приказ, рискуя своей жизнью и здоровьем. Эта война — наша боль и наша трагедия.

- «Солдаты афганской войны» - так назывался вечер – реквием, прошедший в Краснолюндовском СДК. Ведущие вечера познакомили собравшихся с историей возникновения афганской войны, ее причинами и основными этапами. Рассказ ведущих о событиях того времени сопровождался волнующим видеоклипом «31 годовщине вывода советских войск из Афганистана посвящается…», презентацией «Солдаты афганской войны», где на фоне общих сведений об афганских событиях рассказали и о службе в Афганистане земляков: Осипове С.А., Кострове Е.Н., Ермакове А.А., Шагине С.А. С интересом присутствующие рассматривали фотографии с мест их службы, узнали какими наградами они награждены. Почтили минутой молчания тех, кто не вернулся. Отдали дань уважения всем живым.

Для учащихся Горношумецкой школы, заведующая Майданским СДК провла урок мужества «Афганистан - моя судьба». Ребятам было рассказано о суровых буднях афганской войны. Был показан документальный фильм «Афганистан - моя судьба.

Информационный стенд «Мы выполнили Родины приказ» оформили работники Марьинского СДК.  На стенде представлена информация о земляках - воинах афганцах, кто проявил высочайшую силу духа, самоотверженность, героизм, выполняя боевой долг.

**Семья и досуг**

**22 июня** **(День памяти и скорби)** – одна из самых трагичных дат в истории нашего государства.

Ровно 79 лет назад, 22 июня 1941 года, в 4 часа утра, без объявления войны, без предъявления каких-либо претензий к Советскому Союзу фашистская Германия, вероломно нарушив пакт о ненападении, напала на нашу страну, атаковала наши границы, подвергла бомбежке наши города и аэродромы. Началась Великая Отечественная война.  
 В этот день , возложив цветы к мемориалам воинской Славы, работники Юринского РДК и сельских домов культуры почтили память тех, кто пал за нашу Великую страну.

В этот день, в 12ч.15 мин. на интернет страничке Юринского РДК размещен видеоролик минуты молчания «Светлой памяти павших в борьбе против фашизма».

В течение дня прошла онлайн-акция «Я рисую мелом», и флешмоб «Голубь мира».

Завершился день онлайн-акцией «Зажги свечу в окне».

**Раздел 10. Деятельность автоклубов**

1. В структуре МБУК «РСК» Юринского муниципального района действует 1 автоклуб.

2.Количество населенных пунктов, обслуживаемых автоклубом - 12.

3.Число выездов автоклуба в сельские населенные пункты - 58.

4.Количество мероприятий, общее число участников в них - 58.

5.Формы и социально-возрастные категории обслуживаемые автоклубом – для детей – 11; для молодежи – 8;

В основном спектакли и концерты – 11; танцевальные вечера – 9, выставки ИЗО и ДПИ – 9; массовые праздники – 8; вечера, конкурсные и шоу – программы - 8.

**6.Общий вывод.**

6.1 Положительный опыт

Положительным в работе автоклуба можно назвать то, что при проведении мероприятий, концертных программ на сельских площадках можно принять участие в мастер – классах, которые рассчитаны на все категории населения. Для детей и подростков всегда в наличии игровые, развлекательные программы и видеосеансы, а для молодежи на вечер припасена развлекательно – танцевальная программа.

Каждое проведенное мероприятие незамедлительно размещается на страничке Юринского РДК.

Заведующий автоклубом обучается на 2 курсе колледжа культуры и искусств по специальности СКД. Учеба определила характер работы автоклуба, увеличив разнообразие жанровой направленности. Работник стала более четко действовать при составлении планов, при написании сценариев, учитывая потребности населения.

6.2 Проблемы

Главная проблема в работе автоклуба – это устаревшая материально – техническая база.

**Раздел 11. Проектная деятельность**

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **№ п/п** | **Наименование проекта** | **С какого года действует проект** | **База реализации**  **проекта** | **Грантовые направления в которых получили поддержку за последний год** | **Сумма финансирования** |
| 1 | Фестиваль – конкурс игровых программ «Игровой переполох» | 2015 | Юринский районный Дом культуры | Грант Главы Республики Марий Эл в номинации «Творческое развитие и популяризация этнической культуры» | 25000 |

Анализ проектной деятельности учреждения.

1. **Основные характеристики проекта.**

В п.Юрино одним из способов сохранения народной культуры стал фестиваль – конкурс народных игровых программ «Игровой переполох», который проходит успешно уже пять лет подряд. Отрадно, что с каждым годом участников фестиваля становится больше, особенно из других регионов. Так с 2017 года в нашем фестивале – конкурсе приняли участие гости из Нижегородской, Чувашской, Саратовской областей.

Главным показателем успешности праздника является эмоциональная  окрашенность атмосферы. Эту атмосферу определяет естественность поведения людей, заинтересованность, радостные эмоции, рождаемые действиями персонажа. Чем больше на празднике сюрпризов, тем больше праздник соответствует главному назначению – радовать людей.

Одна из задач работников культуры - не просто организация народного праздника, а возможность введения населения в особый самобытный мир путем его действенного познания. А именно фестиваль – конкурс народных игровых программ «Игровой переполох» представит объективную картину игрового творчества народов, населяющих Республику Марий Эл, а также близлежащие регионы. Яркой чертой культуры каждого народа являются созданные им игры. На протяжении веков эти игры сопутствуют в повседневной жизни детей, подростков, молодежи, взрослых.

1. **Подготовка проекта.** **Путь от яркой идеи к успешному воплощению.**

Фестиваль – конкурс задуман и воплощен в жизнь с целью сохранения, возрождения и дальнейшего развития народных игр, как составной части народной традиционной культуры, укрепления этнокультурных связей между районами и городами Республики Марий Эл, а также других регионов России.

Со временем определился довольно четкий состав – команда идейных вдохновителей проекта. Это руководитель отдела культуры, физкультуры и спорта администрации Юринского муниципального района, директор МБУК «РСК», заведующий методотделом МБУК «РСК», коллектив Юринского РДК. Выбор площадки – территории для проведения фестиваля очень ограничен. Как правило, это большая открытая площадка в парке. На ней есть возможность размещения не только самих игровых площадок участников фестиваля, но и есть место для выездной торговли, городка мастеров, для проведения всевозможных мастер – классов, творческих лабораторий. Рядом находится река Волга и замок Шереметева.

Партнерами проекта на протяжении нескольких лет являются редакция газеты «Юринский рабочий», ИП «Долина», администрация Юринского муниципального района.

1. **Реализация проекта**

Проект будет реализовываться комплексно, поэтапно в течение 2021 года.

**I этап - подготовительный**. Основная задача этого этапа – создать условия для успешной реализации проекта. Для этого необходимо разработать и распространить пакет документов о проведении фестивале – конкурсе народных игровых программ в Юринском районе, Республики Марий Эл и других близлежащих районов. Осуществлять общее руководство фестиваля, проводить заседания оргкомитета. Организовать рекламу фестиваля в средствах массовой информации. Также решение организационных вопросов

**II этап - основной.** Май 2021 года. На этом этапе реализуются цели и задачи проекта путем организации фестиваля - конкурса игровых программ «Игровой переполох или народная игра как средство сближения национальных культур».

Обеспечить формирование общей программы мероприятий фестиваля (график проведения мероприятия с указанием числа, времени, места, названий игровых программ, названий коллективов и другой информацией, касающейся данного конкретного мероприятия). Программа фестиваля включает несколько разделов, вокруг которых формируются показы игровых программ и проведение творческой лаборатории. Необходимо обеспечить условия по приему участников мероприятия, для проведения игровых программ и творческой лаборатории.

**III этап - заключительный**. Июнь – 2021 год. На данном этапе будет проведен анализ деятельности по реализации проекта и подведены итоги в отчете. Отчет должен содержать подробное описание всех проводимых мероприятий согласно плану реализации проекта. Подготовить и сдать финансовые документы Государственному заказчику.

**Ожидаемые результаты**

Народные игры представляют собой сознательную инициативную деятельность, которая складывается на основе национальных традиций и учитывает культурные, социальные и духовные ценности народа.

Проект позволит:

-изучить современное состояние игрового репертуара творческих коллективов, населяющих Республику Марий Эл и других регионов РФ;

-наметить пути восстановления первоначального вида народных игр;

-продемонстрировать широкой публике творческие достижения фольклорных коллективов Российской Федерации – носителей народной традиционной культуры;

-обобщить проделанную работу в средствах массовой информации, сайтах,

Проект способствует увеличению количества участников культурно-досуговых мероприятий, увеличению числа зрителей.

Также данный проект, который становится традиционным в п.Юрино в дальнейшем может стать творческой лабораторией по изучению и обогащению опыта по народным игровым программам различных народов.

## 

## Раздел 12. Маркетинговая деятельность

Маркетинговая деятельность в МБУК «РСК» Юринского муниципального района не особо велика. В основном идет ориентация на платежеспособность населения района. Ценовой веер варьируется от 30 руб. до 100 руб. за 1 билет на мероприятие. Средняя цена за 2019 -2020 г.г. составила 50 рублей.

В основном платные услуги в клубных учреждениях района в 2020 году, как и в предыдущие года осуществлялись за счет платного входа на мероприятия, учебу на мастер – классах, аренды аппаратуры, костюмов, а также экскурсионных услуг. Из них 21% составляют дискотеки для молодежи, 56% -культурно-массовые мероприятия, 20% -аренда аппаратуры, костюмов, 2 % - прочие услуги (экскурсионные и др.).

Для создания имиджа хорошим подспорьем является работа по освещению культурной деятельности на Интернет – страницах. Каждое учреждение ведет странички ВКОНТАКТЕ, Одноклассниках, реже в Инстаграмме. Население с удовольствием принимает участие в фотоконкурсах, челенджах, акциях. Активно голосует, комментирует, и делится впечатлениями от публикации информации. За отчетный период наращивают популярность видеообращения работников КДУ с поздравлениями и освещением важной информации, онлайн спектакли и выступления. Нарастают связи с КДУ не только Республики Марий, но и из других регионов.

Работа клубных учреждений района регулярно в течение года освещалась на страницах местной газеты «Юринский рабочий». Всего за год опубликовано 114 статей и заметок о деятельности культурно-досуговых объектов, а также очерки о талантливых самодеятельных солистах и коллективах. О 240 мероприятиях клубных учреждений района размещена информация на личных страницах КДУ в интернете. В течении года в КДУ района было оформлено 70 афиш в райцентре и около 80 в сельских КДУ.

# **Раздел 13. Платные услуги.**

Согласно контрольных показателей на 2020 год план по платным услугам составил 350000 рублей. Выполнено 275600 рублей. Средний показатель на одно КДУ составил 25000 рублей.

Основной объем дохода от платных услуг составили доходы от уставной деятельности (поведение культурно – досуговых мероприятий и мастер – классов) – 88700 рублей или 32,18%; от предпринимательской деятельности (сдача в аренду помещений, аппаратуры, костюмов) – 76100 рублей или 27,6%; спонсорство и благотворительность – 36000 рублей или 13%.

Все поступившие финансовые средства были использованы на приобретение материальных запасов, проведение мероприятий, ремонт аппаратуры, мелкий косметический ремонт.

Проводя сравнительный анализ по оказанию платных услуг населению можно увидеть, что по сравнению с 2019 годом (выполнено платных услуг на 573500 рублей) было заработано в 2 раза меньше или на 48%. Причина столь большого отклонения очевидно – вынужденное сокращение числа проводимых платных мероприятий из – за коронавируса.

# **Раздел 14. Обобщающий вывод. Проблемы. Предложения.**

# Проводя анализ культурно – досуговой деятельности за 2020 год в целом можно смело сказать, что, несмотря на все возникшие трудности, работники культуры сработали очень даже неплохо. В короткие сроки они смогли реорганизовать свои ресурсы, быстро переоформить фронт работы в Интернет пространстве, внедрить новые формы досуговой деятельности.

# И, несмотря на всевозможные ограничения, работникам КДУ района удалось выполнить платные услуги почти на 50 %.

Острой проблемой остается то факт, что в районном центре уже много лет отсутствует Дом культуры. Работники учреждения проводят мероприятия в конференц – зале администрации Юринского муниципального района. А теперь, в связи с проведением в данном зале ремонта крыши, даже такой возможности нет. В связи с отсутствием сценических и репетиционных площадей коллектив РДК испытывает серьезные трудности в творческом росте, привлечении новых исполнителей и участников. Работать приходится в арендуемых приспособленных помещениях. Существуют большие проблемы с хранением инвентаря, музыкальной аппаратуры и сценической одеждой.

Со строительством Юринского Дома культуры появиться возможность проведения различных спектаклей, концертов, лекций, творческих встреч. Появиться возможность приглашать творческие коллективы из других районов республики и соседних регионов.

Исходя из опыта работы в отчетном периоде, считаем допустимым оставить некоторые формы работы в режиме онлайн и внедрить в существующие формы отчетов, выделив их отдельной графой.

# **Раздел 15. Цели и задачи на следующий год.**

# Главной задачей для деятельности любой организации является сохранение и преумножение существующего потенциала. Будут приложены все усилия, чтобы сохранить кадровый состав, исполнить доведенные объемы, повысить качество предоставляемых услуг населению.

# В разрезе данных материально – технической базы определилась две четкие проблемы – отсутствие здания Юринского РДК и большая изношенность здания Марьинского СДК. На данный момент готовится для подачи документация на участие в национальном проекте «Культура» на строительство нового здания Марьинского СДК и в РАИП по Юринскому РДК.

# В 2020 году планировалось открытие фестиваля - конкурса театрализованных программ «Фейерверк грибных историй или грибы в фольклоре и народных поверьях». Предпосылкой к созданию и выбору названия фестиваля - «Фейерверк грибных историй или грибы в фольклоре и народных поверьях», явилась из давней традиции жителей старинного села Марьино собирать дары леса. Праздник направлен на укрепление местных традиций, создание благоприятных условий для творческого развития детей и подростков. К сожалению, по понятным причинам открытие пришлось отменить. Так что еще одной задачей можно назвать проведение данного фестиваля.

# Также необходимо повышать участие в проектной деятельности.

**Руководитель методической службы С.Н. Ершова**

**Директор**

**МБУК «Районный социокультурный комплекс»**

**Юринского муниципального района Н.Г. Ершова**